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Вся на выход
Молдавия может ускорить разрыв с СНГ

Валентин Логинов

Молдавия может ускорить процесс 
выхода из СНГ, если подобные ус-

ловия руководству республики выдви-
нет Европейский союз, заявил «Извести-
ям» глава делегации этой страны в МПА 
СНГ Адриан Лебединский. С 2022 года 
Молдавия имеет статус кандидата 
в члены ЕС, осенью европейские чинов-
ники должны оценить Кишинёв на со-
ответствие критериям этого членства. 
В начале 2023 года Еврокомиссия уже 
подчеркнула: ради интеграции с Запа-
дом Молдавии придётся прекратить все 
текущие соглашения о преференциях 
в торговле, заключённые в том числе 
с СНГ. В Госдуме РФ предупредили, что 
выход страны из Содружества ударит 
прежде всего по жителям республики, 
Кишинёв лишится преимуществ в эко-

номическом взаимодействии с Мо-
сквой.

Молдавия в настоящий момент 
не может быстро выйти из состава СНГ, 
однако этот процесс может ускорить-
ся, если на подобном сценарии будет 
настаивать Европейский союз, сказал 
руководитель делегации этой страны 
в Межпарламентской ассамблее СНГ 
Адриан Лебединский.

— Руководство Республики Молдова 
осознаёт невозможность в настоящее 
время быстрого выхода из СНГ и ката-
строфические последствия, прежде 
всего в экономической сфере, кото-
рые спровоцирует этот шаг. Выбран-
ный властью Молдовы подход к взаи-
модействию с Содружеством можно 
охарактеризовать как мягкий, медлен-
ный и незавершённый вы-
ход, — сказал Лебединский. 
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Горючее предложение 
Власти хотят увеличить нормативы торгов топливом на бирже —  
снизит ли это цены на АЗС

Валерий Воронов

В ласти рассматривают увеличение 
нормативов торговли топливом 

на бирже. Для бензина планку пред-
лагается поднять с 12 до 15%, для дизе-
ля — с 8,5 до 11,5%, выяснили «Известия». 
Такую меру для проработки в кабмин на-
правил Минэк. Она нужна для стабили-
зации цен: за последние месяцы стои-
мость бензина на бирже выросла более 
чем на 30%, из-за чего страдают оптовые 
покупатели, например небольшие сети 
АЗС. Минэнерго и ФАС поддерживают 
повышение нормативов, если оно бу-
дет постепенным. По мнению экспертов, 
необходимо, чтобы через биржу реали-
зовывалось не менее четверти нефте-
продуктов, которые продаются на оп-
товом рынке.

Нормативы торговли топливом 
на бирже могут быть увеличены: для 
бензина — с 12 до 15%, для дизеля — с 8,5 
до 11,5%. Такую меру для проработки 
в правительство направила замглавы 
Минэкономразвития Татьяна Илюшни-
кова. С письмом от 28 марта ознакоми-
лись «Известия». Ранее она была пред-
ложена аппаратом уполномоченного 
по защите прав предпринимателей.

В документе указано: Минэнер-
го и Федеральная антимонопольная 
служба поддерживают идею повыше-
ния нормативов, если оно будет посте-
пенным. В ведомствах от комментари-
ев «Известиям» отказались.

За последние месяцы цена бен-
зина на бирже выросла более чем 
на 30%, следует из данных Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой биржи 
(СПбМТСБ). 

Нечестных правил
Кому уходили деньги с «Пушкинских карт»

Елена Балаян, Зоя Игумнова, 
Катерина Алабина

Б ывшего замминистра культуры Оль-
гу Ярилову подозревают в сговоре 

с коммерческими организациями, рас-
сказал «Известиям» источник, знакомый 
с ходом уголовного дела, в рамках ко-
торого её арестовали. С ведома Ярило-
вой в программу посещений по «Пуш-
кинской карте» включили организации, 
которые не являются объектами куль-
туры, в том числе Музей морожено-
го, расположенный в одной из башен 
Москва-Сити. Это не единственный 
коммерческий объект, привязанный 
к бюджетным деньгам через «Пушкин-
скую карту» благодаря протекции Оль-
ги Яриловой, — список таких организа-
ций большой, но в интересах следствия 
он пока не раскрывается, сообщил ис-
точник. Ущерб бюджету оценивается 
в 125 млн рублей. В подробностях дела 
разбирались «Известия».

Басманный районный суд Москвы 
20 апреля арестовал на два месяца быв-
шего замминистра культуры Ольгу Яри-
лову. Её подозревают в злоупотребле-
нии должностными полномочиями, 
сообщили в СК. Экс-чиновницу задер-
жали 19 апреля в ходе расследования 
уголовного дела о хищении 125 млн руб-
лей в рамках проекта «Пушкинская кар-
та», сообщил источник «Известий».

Суть подозрений в отношении Оль-
ги Яриловой состоит в том, что с её ве-
дома в программу посещений по «Пуш-
кинской карте» включили организации, 

не являющиеся объектами культуры, 
рассказал «Известиям» источник, зна-
комый с ходом следственных действий. 
Среди них, в частности, Музей мороже-
ного, расположенный в одной из башен 
Москва-Сити. Известны и другие ком-
мерческие объекты, которые благода-
ря протекции Ольги Яриловой были 
привязаны к бюджетным деньгам че-
рез «Пушкинскую карту». В интересах 
следствия этот список пока не раскры-
вается, сообщил источник.

Музей мороженого в Москва-Си-
ти — это фактически не музей, а шоу-
рум компании «Чистая Линия», где сто-
ит небольшая линия по производству 
лакомства и за определённую плату 
можно попробовать различные сорта 
мороженого от этого производителя, 
выяснили «Известия». Он расположен 
на смотровой площадке PANORAMA360. 
«Известия» связались с сотрудниками 
площадки и выяснили, что сейчас би-
лет по «Пушкинской карте» в псевдому-
зей купить нельзя.

— По техническим причинам вход 
в музей по «Пушкинской карте» невоз-
можен. Она не обслуживается у нас уже 
четыре месяца. Можем предложить 
только билет по студенческому биле-
ту за 1700 рублей, — рассказали «Извес-
тиям» в кол-центре PANORAMA360.

Раньше пройти в Музей морожено-
го действительно было можно по «Пуш-
кинской карте», однако с декабря 
по техническим причинам эта опция 
отменена, сообщили в ответе на запрос 
«Известий» в «Чистой Линии».

Согласно данным базы СПАРК, ос-
новным видом деятельности ООО 
«Классик», владельца бренда «Чистая 
Линия», является торговля 
пищевыми продуктами. 

С чумным видом
Производителей свинины проверят в связи с распространением АЧС

Наталья Башлыкова

И з-за массовых случаев африкан-
ской чумы свиней (АЧС) в России 

начались внеплановые проверки про-
изводителей, сообщили «Известиям» 
в Минсельхозе. С начала года в стране 
выявили 30 вспышек заболевания. В ве-
домстве ситуацию охарактеризовали 
как «стабильно напряжённую». Ранее 
обращение в министерство и Россель-
хознадзор направила «Общественная 
потребительская инициатива» с прось-
бой усилить контроль над ветеринар-

ными документами, а также ужесточить 
ограничительные меры в регионах, где 
болезнь была обнаружена.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
сельхозе, в России возобновлены вне-
плановые проверки бизнеса в связи 
с АЧС.

— Ситуация с АЧС в стране остаёт-
ся стабильно напряжённой. Широкое 
распространение АЧС в Европе, цир-
куляция возбудителя среди диких жи-
вотных и значительная доля хозяйств 
с низким уровнем биологической за-
щиты требуют постоянного монито-

ринга обстановки, — пояснили «Извес-
тиям» в пресс-службе министерства.

Там отметили, что сегодня такую 
работу проводит государственная ве-
теринарная служба.

— Вопрос обеспечения эпизооти-
ческого благополучия территории 
РФ по АЧС находится на постоянном 
контроле в правительстве и Мин-
сельхозе. Это предмет обсуждения 
на заседаниях постоянно действую-
щей противоэпизоотической комис-
сии правительства, — уточ-
нили в Минсельхозе.
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02 Взрыв в центре
В Белгороде устраняют 
последствия вечернего ЧП
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Утомлённые «Солнцепёком»
Как проходят ночные бои под Авдеевкой

Дмитрий Астрахань

Под Авдеевкой шумно даже ночью. 
Артиллеристы шутят, что найти 

здесь не занятую кем-то удобную пози-
цию — нетривиальная задача. Вот рабо-
тает по целям реактивная система «Град», 
а буквально в 200 м — замаскированная 
в ожидании боевого задания тяжёлая ог-
немётная система «Солнцепёк». Она вы-
ходит на позиции только ночью — даль-
ность стрельбы у неё невелика, и, чтобы 
поразить цели в тылу противника, надо 
приблизиться на весьма опасное рассто-
яние к линии боевого соприкосновения. 
Но эффект применения стоит риска — 
своими термобарическими боепри-
пасами «Солнцепёк» уничтожает цели, 
которые не поддаются снарядам клас-
сической артиллерии. Корреспонденты 
«Известий» стали свидетелями, как эти 
системы уничтожают опорные пункты 
противника под Авдеевкой.

— Мы работаем ночью, потому что 
днём противник активно использует 
беспилотники. Мы выезжаем на пози-
цию, а украинский БПЛА уже начина-
ет нас вести. Из-за этого шансов для 
нанесения огневого удара при свете 
дня практически нет, — рассказывает 
командир установки ТОС «Солнцепёк» 
с позывным Кощей.

Мы стоим в полной темноте на од-
ной из точек ожидания, перед тем как 
рывком преодолеть последнюю часть 
маршрута до огневой позиции.

Под Авдеевкой шумно даже ночью. 
Буквально рядом, в сотне-двух метрах 
от нас, в направлении врага уходят две 
пристрелочные ракеты системы «Град», 
а через пару минут за горизонт отправ-
ляется и весь «пакет».

Работающие двигатели ракет на не-
сколько секунд высвечивают замаски-
рованный в ожидании боевой работы 
«Солнцепёк» и джипы сопровождения. 
На груди бронежилета Кощея стано-
вится хорошо видна нашивка с надпи-
сью «Лучшая работа в мире».

Реактивщики тоже решили вос-
пользоваться темнотой, которая по-
зволяет им скрытно подойти на более 
близкие к линии боевого соприкосно-
вения огневые позиции и нанести удар 
на неожиданную для врага глубину.

Плотность войск на авдеевском 
направлении такая, что огневая пози-
ция «Градов» оказывается рядом с на-
шим районом ожидания. Артиллери-
сты шутят, что найти здесь не занятую 
кем-то удобную позицию — отдель-
ная и весьма сложная задача. Нередко 
можно увидеть, как на месте, где сегод-
ня стоят гаубицы, ещё недавно рабо-
тали танки.

«Град», отработав по своим целям, 
сразу покидает позицию, а значит, не-
обходимо выдвигаться и нам. Дожи-
даться работы украинских контрба-
тарейных систем не стоит. Место уже 
привлекло к себе внимание.

Мы приближаемся к линии боево-
го соприкосновения в полной темно-
те, с выключенными фарами.

«Солнцепёк» известен своим мощ-
ным термобарическим боеприпасом. 
Он может уничтожить цели, которые 
не поддаются снарядам классической 
артиллерии. При близком попадании 
тяжёлая огнемётная система (ТОС) 
уничтожает не только блиндажи и бе-
тонированные укрытия, но и личный 
состав в них.

Однако дальность огня системы от-
носительно невелика, и работать ТОС 
необходимо почти впритык к передо-
вым позициям — в зоне досягаемости 
даже 120-мм миномётов противника 
и тем более крупнокалиберной артил-
лерии.

— Боевая машина «Солнцепёка» из-
готовлена на базе танка Т-72. От 120-мм 
миномётов он спасёт, а вот от 155-мм 
или 152-мм снарядов — нет. Если попа-
дёт в машину, будет уже не очень хоро-
шо, — объясняет Кощей.

Боекомплект «Солнцепёка», кото-
рый находится в пусковой установке 

с гораздо более тонкой бронёй, также 
уязвим перед артиллерийским огнём.

Сам Кощей работает на «Солнцепё-
ках» с начала военной спецоперации. 
Он из Севастополя, и сегодня под До-
нецком для него продолжается та борь-
ба, которая начиналась в 2014 году.

— Севастополь, Крым, Донецк, Лу-
ганск — все были против госперево-
рота на Украине в 2014-м. И, по сути, 
мы начали воевать с фанатиками, ко-
торые пришли тогда к власти. Референ-
дум в Крыму, который провели в 2014 
году, это всё действительно правда! — 
вспоминает Кощей.

В темноте труднее всего работать 
механику-водителю, который должен 
вывести машину на позиции и, что ещё 
более важно, быстро уйти с неё после 
того, как ТОС отстреляется.

В танке командир находится в баш-
не, у него хороший круговой обзор, 
он может подсказывать своему води-
телю. В «Солнцепёке» такой возмож-
ности нет. Оба — и командир, и води-
тель — видят только узкую полоску 
перед собой. Поэтому вся подготов-
ка к стрельбе, поиск и проверка пози-
ции, изучение маршрута к ней и путей 
отхода происходят днём.

После долгих перемещений по тём-
ной дороге и ожидания назначенного 
времени сам огневой налёт на украин-
ский опорный пункт происходит бы-
стро. «Солнцепёк» раскладывает за-
дние опоры, наведение занимает 
считаные минуты. Как только голова 
командира исчезает в люке, становит-
ся понятно, что будет залп.

По сравнению с «Градами» тяжёлые 
ракеты «Солнцепёка» кажутся медлен-
ными. Выходя из пусковой установки, 
каждая на пару секунд освещает всё 
вокруг. Зарево вспышек термобариче-
ских боеприпасов, попадающих в цель, 
видно даже нам на огневой позиции.

Значение Авдеевки для противни-
ка подтверждает визит туда президен-
та Украины Владимира Зеленского, ко-
торый пытается таким образом отвлечь 
внимание от катастрофы ВФУ в Артё-
мовске. А также регулярные публика-
ции украинских пропагандистских ма-
териалов, в которых подчёркивается, 
что они всё еще стоят у границ Донецка.

Им это важно. Регулярные террори-
стические обстрелы жителей города, 
которые не прекращаются с 2014 года, 
на Украине считаются наказани-
ем за «зраду» — в переводе с украин-
ского это «предательство», и именно 
им официальный Киев считает стрем-
ление ЛНР и ДНР к самостоятельности. 
По этим причинам Авдеевка остаёт-
ся одним из последних знаковых мест, 
за которые цепляется не только укра-
инское военное командование, но и по-
литики, и идеологи.

Новости  

На поле сбоя
Зачем генсек НАТО приезжал в Киев

Юлия Немченко

Г енеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг 20  апреля с неожи-

данным визитом прибыл на Украину. 
Он проходит на фоне недавней утечки 
данных из Пентагона, согласно кото-
рым США якобы не особо верят в то, что 
Киев сможет добиться успеха на поле 
боя. Кроме того, эта поездка состоя-
лась в преддверии заседания контакт-
ной группы по Украине на авиабазе Рам-
штайн 21 апреля. Впрочем, по словам 
опрошенных экспертов, визит Столтен-
берга не стоит переоценивать, а допол-
нительные поставки вооружения со сто-
роны западных стран не повлияют на ход 
боевых действий.

Это первый визит главы Северо-
атлантического альянса на Украину 
с начала спецоперации. В этом смысле 
Йенс Столтенберг значительно отста-
вал от своих коллег по блоку, которые 
на протяжении последнего года не раз 
посещали Киев. Программа пребывания 
генсека в украинской столице началась 
с посещения Михайловской площади, 
затем последовала встреча с Владими-
ром Зеленским.

Примечательно, что поездка Стол-
тенберга проходит на фоне инциден-
та с утечкой американских якобы 
секретных документов, за что военно-
служащему Джеку Тейшейре уже гро-
зит 15 лет. Из слитой информации мож-
но сделать вывод: в США, на которых, 
по сути, держится весь альянс, не ве-
рят в успешное наступление украин-
ских войск. В частности, в файлах го-
ворится о нехватке боеприпасов в ВСУ 
и даже о слежке за местными чинов-
никами. Генсек НАТО уточнил, что ин-
формация не соответствует действи-
тельности и не скажется на поддержке 
Украины со стороны западных стран. 
Тем не менее попавшие в Сеть докумен-
ты не могли не пошатнуть доверия Кие-
ва к западным партнёрам.

Впрочем, на итоговой пресс-
конференции Зеленский и Столтенберг 
старались всех заверить, что ситуация 
под контролем.

— Сегодня мы обсудили программу 
многолетней поддержки, которая по-

может Украине отойти от советских во-
енных доктрин, советского вооруже-
ния, — заявил Столтенберг. — Союзники 
поставляют больше самолётов, танков 
и бронетехники, а фонд НАТО для Укра-
ины оказывает срочную поддержку. Всё 
это сегодня имеет реальное значение 
на поле боя.

Зеленский, которого генсек при-
гласил на саммит НАТО в Вильнюсе 
в июле, вновь подчеркнул: «Нет объек-
тивного барьера, который препятство-
вал бы принятию политических реше-
ний о приглашении страны в альянс». 
Столтенберг слегка охладил пыл укра-
инского президента, заявив, что сей-
час главной целью НАТО «должно быть 
обеспечение украинской победы, по-
скольку это единственный путь к тому, 
чтобы вести осмысленную дискуссию 
о будущем членстве Украины».

Впрочем, ничего нового в этих за-
явлениях нет, считает председатель 
совета Фонда развития и поддерж-
ки международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Андрей Быстрицкий. 
Слова поддержки Украины со сторо-
ны западных государств звучали не-
однократно.

— Ничего, что могло бы радикаль-
но изменить ситуацию, в сегодняш-
них заявлениях нет. Все они звучат 
расплывчато: никаких сроков, ника-
ких деталей, — сказал «Известиям» экс-

перт. — Не стоит переоценивать значе-
ние ни этого визита, ни высказываний.

При этом «недопущение вступления 
Украины в НАТО по-прежнему остаёт-
ся одной из целей специальной воен-
ной операции», подчеркнул 20 апреля 
официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

— Киевский режим продолжат на-
качивать оружием и военной техни-
кой, чтобы весь этот дутый пузырь по-
прежнему катился в сторону России, 
и наша главная задача сейчас — не про-
моргать, когда он на нас обрушится, — 
отметил первый зампред комитета 
Госдумы по обороне Алексей Журав-
лёв. — Столтенберг прямым текстом 
говорит, что НАТО Украину не бросит 
и будет снабжать всем необходимым. 
При этом называет и сумму поддерж-
ки — €150 млрд, втрое больше годового 
украинского бюджета, и обещает новые 
поставки самолётов и танков.

К слову, у Столтенберга есть и ещё 
одна причина — завершается срок его 
пребывания на посту генерального 
секретаря блока, и, возможно, он хо-
чет, как в одноимённом американском 
фильме «уйти красиво».

Утром 21 апреля Столтенберг при-
будет в Германию, где примет уча-
стие в заседании контактной группы 
по Украине на авиабазе Рамштайн, где 
будут обсуждаться новые меры воен-

ной поддержки Киева. 20 апреля стало 
известно, что две страны НАТО — Да-
ния и Нидерланды — передадут Украи-
не 14 танков Leopard 2 немецкого про-
изводства. Об этом сообщили датские 
СМИ. При этом поставки, скорее все-
го, состоятся только в начале 2024 года. 
Кроме того, посол России в Дании Вла-
димир Барбин недавно сообщил: Ко-
пенгаген в мае отправит на Украину 
19 артиллерийских систем Caesar.

Некоторые союзники по НАТО так-
же начали поставлять Украине само-
лёты. В общей сложности группа стран 
планирует передать Киеву 70 истреби-
телей: Варшава — 28 МиГ-29, София — 
16 МиГ-29 и 14 штурмовиков Су-25, а Бра-
тислава — 12 МиГ-29. Пока украинской 
стороне передано только несколько 
самолётов. К слову, Дмитрий Песков 
ранее уже заявлял, что анонсирован-
ные поставки Киеву истребителей 
МиГ-29 не повлияют на ход спецопера-
ции, но доставят дополнительные проб-
лемы Украине. А по мнению президента 
РФ Владимира Путина, поставки ору-
жия на безвозмездной основе делают 
из союзников НАТО участников укра-
инского конфликта.

Запад в основном не предоставляет 
Украине новейшие образцы вооруже-
ния, заметил военный эксперт Виктор 
Литовкин. Кроме того, многие обещан-
ные поставки пока так и не были реа-
лизованы.

— Они больше говорят об этом, 
а на деле речь идёт о старом вооруже-
нии. И они не играют принципиаль-
ной роли при проведении Украиной 
каких-то военных мероприятий. Кро-
ме того, к тому или иному вооруже-
нию требуются грамотные люди, вла-
деющие им, — пояснил он. — К примеру, 
чтобы поставить F-16, Украина должна 
иметь аэродромы.

Любовь Лежнева, Алёна Нефёдова

В новых регионах несопоставимо боль-
ше проблем в сфере управления, чем 

в других субъектах страны, но при этом 
есть позитивные тенденции. Об этом Вла-
димир Путин заявил 20 апреля на заседа-
нии Совета при президенте по развитию 
местного самоуправления. Он призвал 
«с теплотой, с заботой» оказывать не-
обходимую помощь местным жителям, 
которые долгие годы боролись за пра-
во быть с Россией. Кроме того, на встре-
че обсуждались вопросы, связанные 
с помощью семьям участников СВО 
и задолженностью муниципалитетов. 
Не обошлось и без международной по-
вестки — в частности, Владимир Путин 
заявил о неизбежности формирования 
многополярного мира.

�� С ТЕПЛОТОЙ И ЗАБОТОЙ

Пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков 20 апреля анонсировал 
заседание Совета по развитию местного 
самоуправления как «весьма содержа-
тельное». В итоге встреча продолжалась 
около двух часов. На ней, как и ожида-
лось, была затронута тема специальной 
военной операции на Украине. Прези-
дент подчеркнул: муниципальные вла-
сти должны знать нужды и потребности 
родственников участников СВО.

— Я хочу это подчеркнуть — каждой 
такой семьи. Оказывать им деятельную, 
реальную помощь, чтобы наши воины 
были спокойны за своих детей, жён, ро-
дителей, — сказал Владимир Путин.

Кроме того, на встрече обсуждалась 
поддержка новых территорий — ЛНР, 

ДНР, Херсонской и Запорожской облас-
тей. Владимир Путин напомнил, что жи-
тели этих субъектов сражались за пра-
во быть вместе с Россией.

— Долгие годы они жили совершенно 
в других, отличных от российских усло-
виях и регионального, и муниципально-
го управления, и нужно с теплотой, с за-
ботой оказывать вашим коллегам всю 
необходимую помощь при интеграции 
новых регионов в единую систему пу-
бличной власти России, — заметил пре-
зидент.

Проблем в сфере управления в новых 
субъектах «несопоставимо больше», чем 
в других регионах страны, но есть пози-
тивные тенденции, отметил президент. 
Программы социально-экономического 
развития новых регионов станут одним 
из инструментов развития их муници-Дм
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Система укрепления
Путин назвал проблемы с управлением в новых регионах

Взрыв в центре

20 апреля в Белгороде произошёл взрыв на пересечении улиц Губки-
на и Ватутина

  По информации на 00.00, пострадали два человека. На перекрёстке об-
разовалась воронка диаметром 20 м. Есть повреждения остекления в со-
седнем многоквартирном доме, взрывной волной повредило несколько 
припаркованных автомобилей и повалило столбы линии электропере-
дачи. 

  Мэр города Валентин Демидов, начальник управления региональной 
безопасности Евгений Воробьёв и все оперативные и аварийные службы 
находятся на месте ЧП.

  «Нахожусь на месте происшествия. Все оперативные службы рабо-
тают, — сообщил Валентин Демидов. — На улице Шаландина также есть 
разрушения в нескольких квартирах. Развёрнуты информационные 
штабы. Всем жителям пострадавших домов предложено временное раз-
мещение в гостинице».

  В одном километре от места ЧП находится электроподстанция. Веро-
ятно, она могла быть целью удара, утверждает RT.
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Готовы к потреблению
Почему постковидный Пекин живёт в очередях

Наталия Портякова, Пекин

В первом квартале текущего года эко-
номика Китая выросла куда сильнее, 

чем ожидали эксперты: сразу на 4,5% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2022-го. Притом что все антикоронави-
русные ограничения в стране отменили 
лишь в декабре прошлого года. Опти-
мизм статистики подтверждается и на-
блюдениями за повседневной жизнью: 
автомобильные пробки на ещё недавно 
пустынных улицах, очереди в рестора-
ны и масса посетителей в парках и тор-
говых центрах. Такого в Китае не на-
блюдалось почти все три года жизни 
при политике «нулевой терпимости» 
к COVID-19. Для абсолютно привычной 
картины не хватает разве что толп ино-
странных туристов — в этом, побывав 
в Пекине, убедилась корреспондент 
«Известий».

Значительную часть главной улицы 
Чанъань китайской столицы уже давно 
закрыли для прохода пешеходов — про-
ехать мимо площади Тяньаньмэнь и ви-
сящего напротив огромного портрета 
основателя КНР Мао Цзэдуна можно 
только на автомобиле. Но утром будне-
го дня здесь не протолкнуться: растя-
нувшийся метров на 600–700 неспеш-
ный людской поток — счастливчики, 
которые успели загодя забронировать 
входной билет в Императорский дво-
рец. И которые, несмотря на имеющу-
юся бронь, крайне медленно ползут 
на вход через многочисленные рам-
ки металлоискателей и кордоны ох-
ранников.

Парк Цзиншань, Храм Неба, рай-
он озера Хоухай. Какое излюбленное 
место в Пекине ни возьми — что в буд-
ни, что в выходные здесь яблоку негде 
упасть.

Китайский народ не только вновь 
жаден до зрелищ, но и до хлеба. Каж-
дый вечер ближе к ужину по не самой 
узкой улице Дунчжимэн недалеко 
от российского посольства в Пеки-
не приходится буквально протиски-
ваться. В этом районе большой вы-
бор неплохих ресторанов, но даже 
при их обилии сразу в несколько за-
ведений ежедневно стоит очередь 

из 20–30 человек. Точнее, сидит на не-
больших выносных стульчиках пря-
мо на улице у входа в ожидании осво-
бождающихся столиков внутри.

Та же картина в столичном магазине 
японского бренда Uniqlo. Ему в Китае 
принадлежит более 860 магазинов — 
больше, чем в самой Японии. Пару 
лет назад он заодно с H&M, Nike и ря-
дом других брендов чуть не пал жерт-
вой бойкота китайских потребителей. 
Эти производители решили отказать-
ся от использования в своей одежде 
синьцзянского хлопка, добытого яко-
бы при помощи принудительного тру-
да. В ответ китайцы пригрозили отка-
заться от товаров брендов. Сейчас же 
очередь в примерочные составляет 
на глаз добрые полчаса.

В марте нынешнего года рознич-
ные продажи по всему Китаю под-
скочили на 10,6% по сравнению с про-
шлым годом. Крупнейшие платформы 
электронной коммерции — JD, Tmall 
и Douyin — зафиксировали рост он-
лайн-продаж на 9%. ВВП — главный 
показатель благополучия экономики 
любой страны — вырос за весь первый 
квартал текущего года на 4,5%, сооб-
щили власти КНР на нынешней неделе.

Кажется, уже ничто не напоминает 
о том, что ещё недавно и довольно дол-
го — практически три года — Китай жил 
в условиях драконовских ограничений 
из-за коронавируса. Даже последний 
и самый зримый атрибут пандемии — 
защитные маски — официально отме-
нили. С 12 апреля их ношение стало не-
обязательным во всех общественных 
местах, включая транспорт.

Впрочем, для китайцев привычка 
так и осталась второй натурой — при-
мерно половина людей на улицах про-
должили ходить в защите, в метро та-
ковых и вовсе большинство. 

 Новости

Вся на выход
A Но СНГ — это ещё и поли-

тическая составляющая. 
В этой связи процесс медленного вы-
хода может быть ускорен, если Евро-
союз выдвинет такие условия, — ска-
зал Лебединский.

О том, что Кишинёв начнёт процесс 
выхода из нескольких десятков согла-
шений в рамках СНГ, 23 февраля заявил 
глава министерства иностранных дел 
и европейской интеграции (МИДЕИ) 
Нику Попеску. По его оценке, сейчас 
между Молдавией и СНГ действует 
около 330 соглашений. «Есть соглаше-
ния, которые либо не подходят нам, 
либо уже не работают, либо не приме-
няются, либо не во благо Молдавии», — 
уточнил он.

Попеску заявил, что только по ли-
нии МВД планируется выйти из 20 со-
глашений. Подробного списка всех до-
кументов, действие которых Кишинёв 
хочет прекратить, нет, хотя власти ещё 
в феврале обещали его опубликовать.

Вместе с тем в СНГ фиксируют, что 
Молдавия не приступила к практиче-
ской реализации своих планов, несмо-
тря на заявления некоторых политиков 
в республике.

— Меня, честно говоря, радует 
и удовлетворяет, что пока никаких 
практических шагов по выходу Мол-
довы из Содружества Независимых 
Государств не предпринимается. Что 
касается денонсации каких-то согла-
шений и договоров, то пока таких фак-
тов привести мы тоже не можем, — ска-
зал 20 апреля генеральный секретарь 
СНГ Сергей Лебедев.

Тем не менее Молдавия на протяже-
нии всего 2022 года игнорирует заседа-
ния СНГ, а в начале февраля отозвала 
постоянного представителя парламен-
та страны в секретариате совета Меж-
парламентской ассамблеи СНГ Иона 
Липчиу.

Процесс по разрыву связей с СНГ, 
хоть и в вялотекущем состоянии, идёт 
на фоне общего ухудшения отношений 
Кишинёва с Москвой из-за действий 
молдавских властей. Так, 17 апреля 
в страну не пустили главу Татарста-
на Рустама Минниханова, который на-
правлялся в административный центр 
Гагаузии город Комрат для участия 
в первом Международном конгрессе 

народной дипломатии «Дружба наро-
дов-2023».

19 апреля Кишинёв объявил персо-
ной нон грата сотрудника российско-
го посольства, ещё два представите-
ля дипмиссии лишились спецдопуска 
в аэропорт. Молдавские власти объ-
яснили своё решение якобы их непри-
емлемым поведением в аэропорту 
Кишинёва, когда случился инцидент 
с Миннихановым. Подробностей Ки-
шинёв не привел.

20  апреля Служба информации 
и безопасности (СИБ) Молдавии рас-
порядилась заблокировать сайты ряда 
российских СМИ. Причиной решения 
в СИБ назвали борьбу с дезинформаци-
ей. И перечень конфликтных ситуаций 
в двусторонних отношениях этими ин-
цидентами не исчерпывается.

Молдавская оппозиция связывает 
текущую тактику молдавских властей 
с ожиданиями оценки Кишинёва на со-
ответствие критериям членства в ЕС, 
которую Евросоюз должен дать уже 
ближайшей осенью (с 2022 года Мол-
давия имеет статус кандидата в чле-
ны ЕС).

— Мы наблюдаем за нарастающей 
негативной риторикой по поводу СНГ, 
за которой следуют и такие действия, 
как закрытие представительства 
в Межпарламентской ассамблее СНГ. 
Приведёт ли нынешняя власть к выхо-
ду из СНГ — сказать сложно. Наверняка 
это зависит от того, какие приказы они 

получат от своих кураторов, — сказал 
в разговоре с «Известиями» депутат 
молдавского парламента Адриан Албу.

При этом политик подчеркнул, что 
молдавские власти должны понимать, 
что в СНГ проживают сотни тысяч мол-
давских мигрантов. Кроме того, стра-
ны Содружества — огромный рынок 
сбыта. По его словам, необходимо сде-
лать страну «экономическим хабом» 
между Западом и Востоком, а не отка-
зываться от того, что было построе-
но годами, лишь для того, чтобы понра-
виться кому-то.

— Ещё в начале 2023 года Европей-
ская комиссия в своём отчёте особо 
подчеркнула, что Молдавии придёт-
ся прекратить все свои текущие согла-
шения о преференциальной торгов-
ле с третьими странами, в том числе 
с СНГ, — заметил Адриан Лебедин-
ский. — Сегодня руководство стра-
ны недооценивает роль Содружества 
в системе национальных интересов 
и масштаб проблем, которые могут 
возникнуть в случае игнорирования 
потенциальных преимуществ и выгод 
сотрудничества.

В феврале Еврокомиссия выпусти-
ла отчёт, в котором анализировалась 
готовность Кишинёва к старту пере-
говоров о вступлении в ЕС. При рас-
ширении ЕС страны-кандидаты долж-
ны соответствовать определённым 
критериям, которые сейчас разбиты 
на 35 пунктов и 6 категорий. По оцен-

ке ЕК, Молдавия по всем статьям нахо-
дится на ранних стадиях подготовки.

Наивысшей оценкой для страны 
стала «средняя подготовленность» — 
Кишинёв получил её в трёх разделах: 
наука и исследования, внешние свя-
зи, а также в блоке «политика, оборо-
на и безопасность». По всем остальным 
показателям оценка ЕК была скромнее.

— Отчёт о прогрессе будет опубли-
кован в октябре... После чего эта оцен-
ка станет постепенным процессом, 
который будет проводиться периоди-
чески, — заявил в начале апреля глава 
постоянной делегации ЕС в Кишинёве 
Янис Майжекс, добавив, что Брюссель 
призывает молдавские власти не то-
ропиться и уделять более присталь-
ное внимание качеству выполнения 
требований ЕС.

Сегодня СНГ необходимо прежде 
всего жителям Молдавии, поскольку 
они испытывают определённые труд-
ности с трудоустройством, реализаци-
ей своей продукции, сказал «Извести-
ям» первый зампред комитета Госдумы 
по делам СНГ, евразийской интеграции 
и связям с соотечественниками Вик-
тор Водолацкий.

— Но жители Молдовы и прези-
дент Майя Санду — это две большие 
разницы. И её задача — максимально 
уничтожить суверенитет и государ-
ственность Молдовы и присоединить 
её к Румынии в каком-то форма-
те — будь то автономная область или 
какой-то ещё формат. На сегодняш-
ний день Кишинёв идёт по пути Кие-
ва, — подчеркнул депутат.

При этом в Москве считают, что 
каждая страна должна самостоятель-
но решать, в каких международных ин-
ститутах ей состоять, а потому Россия 
не будет реагировать на шаги респуб-
лики по выходу из СНГ, если Кишинёв 
примет такое решение, утверждает Во-
долацкий.

палитетов, заметил на встрече вице-
премьер Марат Хуснуллин.

— Местные власти — ближайшее к че-
ловеку звено государственного управле-
ния. Это то самое звено, которое комму-
ницирует с гражданами России по очень 
многим темам. Региональная власть — 
это больше процедуры, деньги и бюдже-
ты. А лицом к лицу всё-таки муниципалы. 
Именно они решают проблемы людей от-
носительно бытовых, транспортных и со-
циальных условий, — сказал «Извести-
ям» профессор НИУ ВШЭ Марат Баширов.

�� НЕХВАТКА ДЕНЕГ

На совещании обсуждалась также проб-
лема нехватки средств, с которой стал-
киваются муниципалитеты. Сейчас 
у них накопился «внушительный объ-
ём» задолженностей по неисполненным 
предписаниям контрольно-надзорных 
органов и судебным решениям, заявил 
мэр Тюмени Руслан Кухарук.

— И мы понимаем, что реализовать 
эти обязательства муниципалитетов 
просто невозможно, поскольку отсут-
ствуют денежные средства. И даже при 
наличии средств их нужно взять из той 
же самой бюджетной системы, что-

бы пополнить федеральный бюджет. 
Мы понимаем, что это не будет способ-
ствовать решению реальных, насущ-
ных задач, которые есть перед орга-
нами местного самоуправления. Здесь 
мы предлагаем рассмотреть возмож-
ность списания уже образовавшейся 
задолженности, — сказал он.

Вице-премьер правительства Дмит-
рий Григоренко подтвердил несовер-
шенство законодательства в этой сфере 
и предложил подсчитать всю сумму дол-
гов муниципальных образований. Пре-
зидент призвал разобраться в ситуации.

— Мы не должны создавать ситуации, 
при которых и исполнить нельзя, и не ис-
полнить нельзя, и штрафы надо накла-
дывать, и заплатить их невозможно, — 
сказал глава государства.

Министр финансов Антон Силуанов 
заметил, что ситуацию действительно 
нужно изучить, однако подчеркнул: спи-
сание долгов может создать плохой пре-
цедент. Он предложил тщательно разби-
раться в каждой конкретной ситуации.

�� НАБОР ПЕРСОНАЛА

На совете обсуждались и кадровые 
вопросы. Президент охарактеризо-

вал, какими должны быть местные 
чиновники: неравнодушными и про-
являющими искреннюю заботу о жи-
телях. Именно такие черты, по словам 
главы государства, позволяют доби-
ваться эффективного решения возни-
кающих проблем, даже когда нет необ-
ходимых финансовых ресурсов. При 
этом представители муниципальных 
властей должны лично встречаться 
с гражданами, уверен он. По его мне-
нию, цифровизация не заменит живо-
го общения.

— Вопросы развития кадрового по-
тенциала и популяризации муници-
пальной службы — одни из ключевых 
и в администрации президента РФ, 
и в правительстве. Проект как раз на-
правлен на развитие муниципальных 
команд и повышение эффективности 
и прозрачности госуправления, — за-
явил «Известиям» и.о. ректора Прези-
дентской академии РАНХиГС Алексей 
Комиссаров.

Крайне важно, чтобы муниципаль-
ная служба стала привлекательной 
для молодёжи, заметил президент. 
Он напомнил, что уже стартовала со-
ответствующая программа «Госстат». 
В её основе лежит система стажиро-
вок, направленных на обмен опытом 
и развитие профессиональных ком-
петенций.

Глава Кольского района Мур-
манской области Андрей Малхасян 
предложил организовать школу мэ-
ров и уделить внимание социальным 
и пенсионным гарантиям муниципаль-
ных служащих. Он также поделился 
историей из своей жизни: после рабо-
ты в бизнесе он решил перейти на гос-
службу, чтобы помогать людям.

Владимир Путин отметил: пред-
принимательская деятельность бо-
лее прибыльная, поэтому у граждан 
должна быть дополнительная моти-
вация. По его словам, кроме создания 
достойных материальных условий не-
обходимо поддерживать в обществен-
ном сознании значимость работы чи-
новников.

Для максимального вовлечения му-
ниципального сообщества нужны но-
вые площадки для диалога, заметил 
Руслан Кухарук. Поэтому он предло-
жил президенту провести в 2024 году 
всероссийский муниципальный форум 
«Малая родина — сила России» и принять 
в нём участие.

На встрече была затронута и меж-
дународная повестка. Владимир Путин 
вновь повторил, что формирование 
многополярного мира неизбежно. «Это 
так же очевидно, как подъём солнца», — 
сказал президент. При этом он отме-
тил: те, кто сопротивляется этому 
процессу, лишь столкнутся с допол-
нительными сложностями. Что каса-
ется России, она, по его словам, идёт 
своей дорогой и демонстрирует хоро-
шие результаты. «Наша задача в том, 
чтобы это движение вперёд нараста-
ло», — заявил глава государства.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Михаил Котюков возглавил 
Красноярский край

П ост врио губернатора Красноярского края займёт 
замминистра финансов Михаил Котюков. Соответ-

ствующее предложение Владимир Путин сделал 20 апре-
ля во время рабочей встречи с ним. С 2017 года регион 
возглавлял Александр Усс. 

  На встрече президент предложил Михаилу Котюко-
ву занять пост врио губернатора Красноярского края. 
При этом Владимир Путин заметил, что Александр Усс 
внёс большой вклад в развитие региона. Российский 
лидер выразил уверенность, что передача дел пройдёт 
в деловом ключе. 

  «Михаил Михайлович, вам не нужно рассказывать, 
что такое Красноярский край, — вы родом из Красно-
ярского края, много лет там работали, доросли там 
до заместителя губернатора, занимались экономикой 
и финансами края, а в центральном аппарате, в цент-
ре занимались высшей школой, наукой», — сказал гла-
ва государства. 

  Указ президента о назначении Михаила Котюкова 
врио губернатора Красноярского края был опублико-
ван вечером 20 апреля.

  В этот же день Александр Усс сообщил в своём 
Telegram-канале об уходе в отставку. «На днях у меня 
состоялась встреча с президентом нашей страны Вла-
димиром Владимировичем Путиным. Я получил пред-
ложение продолжить работу на федеральном уровне. 
Но при этом заниматься и вопросами социально-эко-
номического развития нашего края», — написал он. 

  Александр Усс был назначен врио руководителя ре-
гиона в 2017 году, а в 2018-м победил на выборах главы 
субъекта.

Дружба в Кубе
Сергей Лавров завершил своё турне Островом свободы

Татьяна Байкова, Гавана

Россия заинтересована в том, чтобы 
авиационное сообщение со страна-

ми Латинской Америки развивалось. 
Правда, коммерческие авиационные 
власти сами должны определять свои 
направления. Об этом заявил по ито-
гам визита на Кубу глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Он также рассказал 
о предстоящей поездке в Москву пре-
мьер-министра островного государ-
ства Мануэля Марреро Круса, который 
позже отправится в Санкт-Петербург 
на ПМЭФ. О том, за что кубинцы лю-
бят своего президента, почему говорят 
по-русски и благодарны России, а так-
же итоги латиноамериканского тур-
не от шефа российской дипломатии — 
в материале «Известий».

�� ОСТРОВ УЛЫБЧИВЫХ 
ЛЮДЕЙ

Гавана стала последней остановкой 
в поездке министра. Остров свободы 
с момента последнего визита сюда ди-
пломатической делегации обветшал 
ещё сильнее — сказываются санкции 
(экономическая блокада фактически 
действует с 1960-х).

— Моя зарплата — 1500 песо (около 
$9) в месяц. Каждый день я работаю 
уборщиком до 22.00 — подметаю ули-
цы. У меня четверо детей, и денег поч-
ти ни на что не хватает. Зато здоровье 
у всей семьи на зависть. Моей бабуш-
ке 101 год, и она до сих пор делает ра-
боту по дому. В нашей семье ни разу 
не принимали никакие таблетки — 
у нас нет возможности купить пара-
цетамол или антибиотики, — расска-
зывает очень приветливый кубинец.

Он узнал, что мы из России, и за-
хотел помочь найти такси подешевле.

— Это ребята из России, брат. Пожа-
луйста, отвези их задёшево.

— Вы из России? Забирайтесь, ко-
нечно. Довезу с ветерком, — ответил 
водитель маршрутки (наряду с ретро-
мобилями это тоже считается такси).

Уже позже, пока мы ожидали окон-
чания переговоров, со мной загово-
рила женщина на ломаном русском. 
Оказалось, что она окончила россий-
ский вуз.

— Россия помогает Кубе. В прош-
лом году отправила сюда самолёт 
с гуманитарной помощью: было много 
медикаментов, продуктов. Но мы по-
прежнему очень нуждаемся в лекар-
ствах — из-за санкций у нас их нет 
вообще. Что же касается продуктов, 
для кубинцев нормально есть целыми 
днями рис и курицу. Мы едим, но ма-
ленькими порциями. У меня зарпла-
та — 5000 песо. И это совсем немно-
го, — рассказала кубинка.

— За что же вы тогда любите пре-
зидента?

— За спокойные улицы. Дети 
по вечерам играют без присмотра, 
и мы не боимся: нет мафии, нет ору-
жия. И это очень важно для нас, как 
и социализм.

�� ДОЛГИ БУДУТ СПИСАНЫ 
И ВЫДАНЫ

Отношение к России здесь очень тё-
плое. Так же тепло, как нас встрети-
ли кубинцы, встречали и министра.

Сергей Лавров переговорил внача-
ле со своим коллегой.

— Спасибо за приглашение и тради-
ционное радушие, — обратился Лав-
ров к Бруно Родригесу Паррилье.

Он напомнил об общих оппонен-
тах и одинаковых проблемах от них: 
«США продолжают торгово-экономи-
ческую блокаду Кубы. Мир не должен 
жить по этим американским прави-
лам».

— Продолжим совместно работать 
на международной арене, с тем что-
бы мобилизовать страны, которые 
также отвергают подобный диктат, 
на совместную работу формирования 
многополярного мироустройства — 
в полном соответствии с Уставом ООН, 
где записана очень важная вещь: ООН 
основана на принципе уважения суве-
ренного равенства государств, — ска-
зал Лавров.

Буквально в момент прилёта рос-
сийской делегации Национальная 
ассамблея народной власти Кубы 
избрала действующего президента 
страны Мигеля Диас-Канеля Берму-
деса на президентский пост на срок 
с 2023 по 2028 год. Переизбирался 
и действующий вице-президент Кубы 
Сальвадор Вальдес Меса.

Сергей Лавров также выразил бла-
годарность за то, что кубинские дру-

зья чётко обозначили свою позицию 
с начала СВО и приняли те причины, 
которые привели к спецоперации РФ 
на Украине.

Уже по итогам кубинских встреч 
министр иностранных дел России со-
общил: сейчас стороны как раз дого-
вариваются о новом кредите на по-
ставки на остров зерна из России.

Что же касается работы «черномор-
ской инициативы», которая предпола-
гает поставку зерна из РФ в развиваю-
щиеся страны (в основном в Африку), 
а именно её второй части, по словам 
министра, подвижек нет никаких.

— Москва находит возможности на-
правления наших зерна и удобрений 
на международные рынки, но это всё 
происходит не благодаря, а вопреки 
генеральному секретариату ООН, — 
подчеркнул Сергей Лавров.

Рассказал глава МИД РФ и о запла-
нированном визите в Россию остров-
ного премьер-министра Мануэля 
Марреро Круса, который направится 
на ПМЭФ обсуждать экономические 
связи с Москвой. Между странами 
действует специальная межправи-
тельственная комиссия по экономи-
ческим отношениям, где, как расска-
зал Лавров, сейчас одним из вопросов 
стоит реструктуризация кубинско-
го долга.

Не обошли в Гаване и тему туризма. 
Отвечая на вопрос, когда из России 
в страны Латинской Америки появят-
ся прямые рейсы, министр заметил, 
что авиационные власти сами опреде-
ляют для себя перспективные направ-
ления. Однако МИД РФ был бы заин-
тересован, чтобы с дружественными 
государствами было связей поболь-
ше. Сегодня, даже несмотря на не-
возможность напрямую попадать че-
рез Атлантику, российские туристы 
с удовольствием прилетают на мест-
ные курорты.
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На семи ножах
Суд рассматривает иск о нападении на школьницу в Химках

Яна Штурма, Валерия Мишина

С уд начал рассмотрение иска, подан-
ного родителями 11-летней ученицы 

химкинского лицея, на которую в фев-
рале этого года совершила жестокое на-
падение одноклассница. Девочка полу-
чила 126 ударов ножом и чудом выжила. 
Родители пострадавшей требуют воз-
мещения морального вреда в размере 
20 млн рублей и 5,7 млн — за лечение до-
чери. Ответчики — семья нападавшей, 
учебное заведение и его руководство. 
Ответчики назвали суммы иска завы-
шенными. Эксперты, опрошенные «Из-
вестиями», считают, что суд может удов-
летворить иск, но наверняка уменьшит 
запрошенную сумму.

Химкинский городской суд при-
ступил к рассмотрению гражданско-
го иска на 25,7 млн рублей, касающего-
ся резонансного дела о поножовщине 
в лицее № 10 города Химки. 7 февраля 
2023 года одна из учениц напала на свою 
одноклассницу и нанесла ей 126 ударов 
ножом. Теперь родители пострадавшей 
требуют компенсации морального вре-
да, нанесённого им и их ребёнку. Сумма 
иска — 20 млн рублей. Ещё 5,7 млн руб-
лей они потребовали за лечение девоч-
ки — именно во столько обойдётся уда-
ление рубцов и шрамов, оставшихся 
после нападения, следует из докумен-
тов, представленных в суд. Ответчи-
ки — семья нападавшей, учебное заве-
дение и его руководство.

— Ребёнок чудом выжил, испытав 
шок 3-й степени, потеряв половину 
крови и побывав на искусственной вен-
тиляции лёгких. Мы считаем, что от-
ветственность за произошедшее несут 
и школа, и родители [нападавшей], — за-
явила на суде адвокат Виктория Дергу-
нова, представлявшая истцов.

На предварительное заседание 
20 апреля не пришли оба отца, а так-
же руководитель лицея Татьяна Али-
мова. В зале были мать пострадавшей 
Елена Мажугина, классный руководи-
тель её дочери Ольга Маслова (она ука-
зана в иске как третье лицо), мать напа-
давшей Алла Слюсаренко-Яричевская 
и адвокаты сторон.

Виктория Дергунова, аргументи-
руя претензии к учебному заведению, 
сообщила, что нападавшая пронесла 
в школу семь ножей, что говорит о том, 

что и.о. директора не обеспечила доста-
точную безопасность в лицее.

— Директор должна была принять 
нормативные акты и предпринять 
определённые действия, чтобы избе-
жать происшествия. На входе в лицей 
нет металлоискателей, никто не про-
веряет сумки учеников. Будь это всё — 
трагедии бы не случилось, — сказала 
адвокат.

Представитель лицея заявил, что 
в учебном заведении была проведена 
внутренняя проверка, установлены все 
обстоятельства «несчастного случая». 
Требования иска он назвал завышен-
ными и «не соответствующими судеб-
ной практике».

— Заявленные требования не под-
лежат удовлетворению, поскольку 
со своей стороны лицеем приняты все 
возможные меры для обеспечения без-
опасности обучающихся. Металлои-
скатели, досмотры — таких требова-
ний в законодательстве не установлено 
и обеспечить их образовательная ор-
ганизация не может, ведь тогда в шко-
лу будет выстраиваться большая оче-
редь на вход, — сказал представитель 
образовательной организации. — В свя-
зи с тем, что девочка целенаправленно 
готовилась к нападению, предотвра-
тить случившееся у лицея возможно-
сти не было.

Адвокат ответчицы также пред-
ложил приостановить данное разби-
рательство до окончания следствия: 
после происшествия в лицее правоох-
ранительные органы возбудили два 
уголовных дела — о покушении на убий-
ство и халатности.

Мать девочки, напавшей на одно-
классницу, Алла Слюсаренко-Яричев-
ская также назвала сумму заявленно-
го ущерба чрезмерной и сообщила, что 
связывалась с пострадавшей стороной.

— Я просила прощения у мамы, 
мы изначально готовы были помочь 
девочке. Но потом мне позвонил сле-
дователь и рассказал, что та сторона 
пожаловалась на мои звонки, и попро-
сил больше с ними пока не контакти-
ровать, — заявила она.

Елена Мажугина ответила, что звон-
ки поступали в первые три дня после 
нападения — тогда её дочь находилась 
в реанимации и ей было «не до обще-
ния».

Алла Слюсаренко-Яричевская за-
явила, что «всегда воспитывала [детей] 
в любви, заботе, прививала им толь-
ко лучшие качества» и также назвала 
свою семью пострадавшей стороной.

— Когда я у ребёнка спросила, поче-
му это всё произошло, она ответила: 
«Хотела, чтобы ей было так же больно, 
как мне». После этого моё отношение 
к ситуации изменилось, — сказала она.

Но мать пострадавшей заявила, что 
конфликта между девочками не было: 
по её словам, она изучила все перепи-
ски дочери и поговорила с учителями.

Сторона потерпевших также обрати-
ла внимание, что Алла Слюсаренко-Яри-
чевская стала участницей телепрограм-
мы, посвящённой инциденту, а именно 
в это время пострадавшая девочка на-
ходилась в больнице. Адвокаты истцов 
утверждают, что ответчице заплатили 
за участие около 300 тыс. рублей.

Сама Слюсаренко-Яричевская на-
стаивала, что участвовала в ток-шоу, 
потому что представители канала по-
обещали ей оплатить операции, необ-
ходимые пострадавшей. В итоге су-
дья решил привлечь организаторов 
программы в качестве третьего лица 
по делу.

После слушания представители от-
ветчиков отказались общаться с «Из-
вестиями», а Алла Слюсаренко-Яричев-
ская и вовсе ушла из здания суда через 
запасной выход.

Мать потерпевшей в разговоре 
с «Известиями» заявила, что поведе-
ние ответчицы «повергло её в шок». 
По её мнению, та намекнула, что де-
вочку ей не жаль.

— Моя дочь сейчас проходит реаби-
литацию, посещает психолога, — рас-
сказала Елена Мажугина. — Психиатр 
назначил ей медикаментозное лече-
ние, поскольку у неё посттравматиче-
ское расстройство. Лечение стоит не-
дёшево, а скоро нужно будет заняться 
и шрамами.

Бумагу не стерпят
У россиян возникли трудности при получении статуса безработных

Мария Строителева,  
Милана Гаджиева

У россиян возникли проблемы при ре-
гистрации в качестве безработных. 

Это произошло из-за перехода таких 
услуг полностью в цифровой вид. Для 
помощи в прохождении процедуры 
граждане могут обратиться в центры за-
нятости, напомнили в Минтруде. В Рос-
труде сообщили более чем о 500 жа-
лобах в этой сфере, однако в 2023 году 
их количество снижается. Впрочем, без-
работица находится на рекордно низком 
уровне 3,6%, поэтому найти работу для 
действительно желающих не составляет 
труда, отметили эксперты. По их словам, 
цифровизация облегчает деятельность 
сотрудников службы, систематизирует 
и ускоряет весь процесс.

Получение населением услуг по со-
действию занятости стало менее до-
ступным, что могло привести к сни-
жению регистрируемой безработицы, 
говорится в исследовании учёных Ин-
ститута экономики и организации про-
мышленного производства Сибирского 
отделения РАН (есть у «Известий»). Сре-
ди основных проблемы авторы выделя-
ют следующие:

— отказ в признании безработным, 
незаконное снятие с учёта в качестве 
безработного;

— отказ в приёме документов или 
требование лишних;

— нарушение сроков рассмотрения 
заявления, отказ или отсутствие содей-
ствия в трудоустройстве.

Всё это эксперты связывают с тем, 
что с 1 января 2022 года подать заявле-
ние для постановки на учёт в качестве 
безработного можно только в электрон-
ном виде самостоятельно (через портал 
госуслуг, федеральный портал «Работа 
в России» или региональные ресурсы). 

Если возникают проблемы, то человек 
вправе обратиться в центры занятости 
населения (ЦЗН), где помогут заполнить 
онлайн-заявление.

«Процедура получения статуса 
безработного не только удлинилась 
до 11 дней, но и усложнилась. Наиболее 
уязвимые — лица с низкой компьютер-
ной грамотностью и слабым владени-
ем техническими навыками», — гово-
рится в документе.

В целом деятельность Роструда 
по цифровизации служб занятости со-
ответствует мировому тренду и оце-
нивается положительно, отмечается 
в исследовании РАН. Однако следует 
учитывать: новый формат взаимодей-
ствия соискателей и ЦЗН может иметь 
ограничения для значительной части 
лиц, находящихся в поиске работы.

В Минтруде «Известиям» сообщи-
ли, что дистанционный доступ к услу-
гам центров занятости, включая поста-
новку на учёт в качестве безработного 
через портал «Работа России», не ис-
ключает личного посещения службы, 
а предоставляет дополнительный, аль-
тернативный канал коммуникации. 
Каждый может выбрать более удоб-
ный для себя формат взаимодействия 
со специалистом ЦЗН, добавили там.

Однако даже при личном обраще-
нии люди получают отказ, если пыта-
ются подать заявление на бумаге, рас-
сказала «Известиям» руководитель 
«Народный фронт. Аналитика» Ольга 
Позднякова. Она пояснила: согласно 
постановлению правительства, пер-
вичная регистрация может быть толь-
ко в электронном виде.

— Даже если человеку дают консуль-
тацию по заполнению заявлений и по-
даче документов, далее ему нужно сле-
дить за изменением статуса онлайн 
в личном кабинете. Также граждане жа-

луются на постоянное зависание про-
граммы, — отметила Ольга Позднякова.

Она признала: цифровизация сни-
мает большой объём работы с сотруд-
ников ЦЗН, систематизирует и уско-
ряет весь процесс. При этом важно 
учитывать возможности всех граждан, 
а не только тех, для кого цифровые тех-
нологии привычны, понятны и удобны, 
уверена эксперт.

В целом в ОНФ видят системную 
проблему регистрации в качестве без-
работного исключительно в цифровом 
формате, что может дискриминировать 
большую часть сограждан.

В ОНФ представили «Известиям» 
примеры жалоб россиян, которые 
не могут встать на учёт в службах за-
нятости.

«При личном обращении предложи-
ли подать заявление о признании безра-
ботным в электронном виде. Программа, 
в которой создаётся заявление, не ра-
ботает, постоянно зависает. Приходит-
ся все данные заводить вручную зано-
во, на что уходит много времени. При 
обращении в техподдержку ситуация 
не исправляется. Создаваемое резю-
ме не уходит на модерацию. Мне 56 лет, 
в категорию предпенсионного возраста 
я не попадаю. Оставшись без работы, ли-
шён средств к существованию», — отме-
тил заявитель из Свердловской области.

Другой заявитель пожаловался, что 
в ЦЗН ему не оказывают никакого со-
действия.

«Пришёл на биржу труда, чтобы хотя 
бы зарегистрироваться, и хотел пере-
квалифицироваться и устроиться на за-
вод. Меня послали в интернет, но ни-
чего не могу понять, как и что делать, 
в интернете не разбираюсь. Женщи-
ны в офисе биржи труда сидят, кушают 
пирожки, не смогли проконсультиро-
вать и оказать какой-либо помощи», — 
написал он.

В «Роструде» «Известиям» заяви-
ли: за 2022 год, в том числе через пор-
тал «Онлайнинспекция.рф», посту-
пило 533  обращения по вопросам 
регистрации в службе занятости насе-
ления. Если сравнивать первый квартал 
2023-го с аналогичным периодом про-
шлого года, количество подобных об-
ращений сократилось примерно на чет-
верть, отметили там.

Валерия Мишина, Вероника Кулакова

Т ри серии гормонального препара-
та преднизолон широкого спектра 

действия будут изъяты из оборота, со-
общили в Росздравнадзоре. Речь идёт 
о лекарстве «Преднизолон Эльфа» ин-
дийского производства. Как сообщили 
источники «Известий», объём отбрако-
ванной из-за «механических включе-
ний» продукции составил более 40 тыс. 
упаковок, препарат успел попасть 
в государственные медорганизации — 
в частности, на Московскую областную 
станцию скорой помощи. Это не первый 
раз, когда именно этот препарат именно 
этого производителя забраковывается 
и отзывается из обращения.

�� НОВЫЕ ВКЛЮЧЕНИЯ

Росздравнадзор отзывает крупную 
партию гормонального препарата ши-
рокого спектра действия «Преднизо-
лон Эльфа» — в трёх его сериях выявле-
ны нарушения. Как следует из письма 
Росздравнадзора, которое служба на-
правила своим территориальным ор-
ганам, региональным властям и в ме-
дицинские организации, нарушения 
были не только формальные: помимо 
огрехов в описании препарата были 
претензии и к его качеству.

Так, в нём выявлены «механические 
включения», отмечается в документе 
(есть в распоряжении «Известий»). От-
бракованная партия — это раствор для 
внутривенного и внутримышечного 
введения в ампулах производства «Ин-
дус Фарма Пвт. Лтд» (Индия). Его по-
ставляет фармкомпания НПЦ «Эльфа» 
из Балашихи.

К растворам для инъекций предъ-
являют повышенные требования — 
в частности, они должны быть стериль-
ными и свободными от механических 
включений.

Преднизолон — это гормон, который 
имеет широкий спектр действия: про-
тивовоспалительное, противоотёч-
ное, противоаллергическое, иммуно-
депрессивное (снижает повышенную 
активность иммунитета), противошо-
ковое, пояснила «Известиям» врач об-
щей практики компании «Доктор ря-
дом» Екатерина Серебренникова.

— Применение его широко — при ал-
лергиях, бронхиальной астме, острых 
аллергических реакциях, заболевани-
ях кожи, которые сопровождаются по-

вышенной аллергической настроен-
ностью (псориаз, экзема, атопический 
дерматит), когда требуется снизить 
разбушевавшуюся иммунную систе-
му при аутоиммунных заболеваниях 
(системная красная волчанка, различ-
ные артриты, ревматизм), для сниже-
ния воспалений, — сказала она.

Об опасности этой конкретной пар-
тии судить трудно, но обнаружение 
любых включений в растворе обяза-

тельно считается браком, заявил ген-
директор Ассоциации российских 
фармацевтических производителей 
Виктор Дмитриев.

— Механические включения быва-
ют разной природы. Это может быть 
и выпадение осадка, и изменение цве-
та препарата, и наличие инородных 
элементов в нём, например осколков 
стекла. Поэтому препарат будет изъ-
ят в любом случае, — указал он.

Общество

Нечестных правил
A Музейной деятельностью 

компани я официа льно 
не занимается. В открытых источниках 
«Известиям» не удалось найти ни одного 
официального контракта фирмы с Ми-
нистерством культуры.

Согласно декларации, официальный 
доход Ольги Яриловой в 2020 году соста-
вил 5,3 млн рублей. Также у неё есть один 
автомобиль «Мерседес» и три небольшие 
квартиры в совместной собственности 
с супругом, выяснили «Известия» по дан-
ным из открытых источников.

— Она вела нацпроект «Культура». 
В принципе это самое главное и яркое, — 
рассказал «Известиям» источник, знако-
мый с ситуацией.

В Минкультуры «Известиям» заяви-
ли, что знают об уголовном деле вокруг 
«Пушкинской карты».

«Министерству культуры РФ извест-
но о задержании Ольги Яриловой, зани-
мавшей до сентября 2022 года пост за-
местителя министра, и проведении 
в её отношении процессуальных дей-
ствий в рамках уголовного дела. Ми-
нистерство, безусловно, будет оказы-
вать всемерную поддержку и содействие 
следственным и правоохранительным 
органам», — сказали там.

На сайте «Пушкинской карты» в ка-
талоге учреждений — участников про-
граммы Музей мороженого отсутству-
ет. А вот Музей моды, базировавшийся 
в Гостином Дворе и закрытый в 2022 году, 
участником программы всё ещё чис-
лится. Однако вопрос злоупотребле-
ний может касаться не только музеев, 
но и театров — так, ряд Telegram-каналов 

сообщил, что Ярилову подозревают 
в сговоре со спекулянтами театральны-
ми билетами. Толчок к развитию этой 
темы дал скандал во МХАТе имени Горь-
кого — в марте 2023 года вскрылось, что 
75 билетов на спектакль «Женщины Есе-
нина» было приобретено по «Пушкин-
ской карте» лицами, которые не могут 
быть законными держателями карты.

— При сканировании билетов контро-
лёры театра обратили внимание на то, 
что они приобретались по «Пушкинским 
картам». В таких случаях контролёрам 
необходимо сверить данные, указанные 
в билете, с личностью держателя карты. 
В ходе сверки выяснилось, что данные 
некоторых граждан, указанные на би-
лете, либо отличались от предостав-
ленных ими документов, либо билеты 
были выписаны на реальные фамилию 
и имя зрителя, возраст которого младше 
14 лет либо старше 22 лет и, следователь-
но, он не может быть законным держа-
телем «Пушкинской карты», — расска-
зывали «Известиям» в Минкультуры РФ.

Как отметили во МХАТе, 25 марта 
в театр по «Пушкинской карте» было 
приобретено 275 билетов, а 27 марта — 
ещё 308. «Отмечаем вероятность, что 
часть этих билетов также была прода-
на зрителям театра мошенниками через 
онлайн-ресурсы», — добавил источник.

— С начала действия программы 
«Пушкинская карта» Минкультуры РФ 
и подведомственное ему ФКУ «Цифро-
вая культура» ведут постоянный мони-
торинг интернет-пространства на пред-
мет обнаружения мошеннических 
сайтов, сообществ, групп, аккаунтов, 

объявлений, которые предлагают услу-
ги по выводу наличных средств с «Пуш-
кинских карт», — рассказали «Извести-
ям» в министерстве.

Ещё в августе 2022 года ведомство 
направило в МВД информацию о воз-
можных мошеннических действиях 
со стороны более чем 30 участников про-
граммы, а в сентябре того же года прак-
тически все частные организации были 
отправлены на перемодерацию для про-
ведения дополнительной экспертизы.

— Всегда какие-то лазейки [в про-
грамме «Пушкинская карта»] существу-
ют, — рассказал член федерального экс-
пертного совета «Пушкинской карты», 
замдиректора Музея русской иконы 
и Музея имени Андрея Рублёва Сергей 
Богатырев. — Например, зачастую под 
видом экскурсионных просветитель-
ных мероприятий в программе появ-
ляются мероприятия, организованные 
некими частными структурами, — на-
пример, экскурсии в музеи города Урю-
пинска. А на самом деле у музея города 
Урюпинска нет никаких взаимоотноше-
ний с этой организацией, а зачастую му-
зей даже не знает о её существовании.

Программа «Пушкинская кар-
та» была запущена в сентябре 
2021 года. По этой карте под-
ростки и молодёжь в возрасте 
от 14 до 22 лет могут посещать 
культурные учреждения и собы-
тия за счёт федерального бюдже-
та — театры, кино, музеи, экскур-
сии, лекции и квесты. В 2021 году 
на каждую такую карту было 
зачислено по 3  тыс. рублей 
из госбюджета. В 2022 году — уже 
по 5 тыс. рублей. Подать заявку 
на получение карты можно в мо-
бильном приложении «Гос услуги 
Культура» при наличии учётной 
записи на портале «Госуслуги».

Справка «Известий»
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Гормоны просто
Продажи лекарств для потенции выросли почти на 40%

Вероника Кулакова

З а первые три месяца 2023-го прода-
жи средств для повышения потен-

ции выросли почти на 40% по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года, 
сообщили «Известиям» в националь-
ной системе «Честный знак». Было 
продано более 2,7 млн упаковок пре-
паратов, россияне потратили на них 
почти 1,8 млрд рублей. Нехватки таб-
леток для мужчин опасаться не сто-
ит, в России выпускается достаточный 
объём препаратов, говорят экспер-
ты. Опрошенные «Известиями» врачи 
объясняют рост интереса к подобным 
средствам стрессами, постковидным 
синдромом и неправильным образом 
жизни.

Продажи средств для потенции 
в первом квартале 2023-го выросли 
на 39% год к году, сообщили «Извес-
тиям» в национальной системе «Чест-
ный знак» (отслеживает оборот меди-
цинских препаратов по обязательным 
QR-кодам на упаковке). Всего было ку-
плено 2,7 млн упаковок препаратов 
на 1,8 млрд рублей.

— В среднем на тысячу взрослых 
мужчин, проживающих в России, 
в первом квартале 2023 года пришлось 
по 392 упаковки таких препаратов, — 
отметили аналитики.

Чаще всего в 2023-м средства для 
решения проблем с потенцией приоб-
ретали жители Московской области, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Красно-
дарского края и Магаданской области, 
подсчитали в «Честном знаке».

Количество купленных в пер-
вом  квартале 2023  года упаковок 
значительно превышает даже пока-
затели прошлой весны, когда фик-
сировался ажиотажный спрос на все 
лекарства и их продажи достигали ре-
кордных значений. Но даже при этом 
за март–май 2022-го жители России 
купили только около 2 млн упаковок — 
на 700 тыс. меньше, чем в первом квар-
тале этого года.

«Известия» направили запрос 
в Росздравнадзор с просьбой указать, 
сформирован ли в России запас пре-
паратов для потенции.

Дефицита средств для мужчин 
на фоне возросшего спроса ждать 
точно не стоит, убеждён гендиректор 

аналитической компании DSM Group 
Сергей Шуляк.

— Несмотря на то что в прошлом году 
в Россию перестали поставлять «Виа-
гру», в аптеках до сих пор не раскупи-
ли этот препарат. То же самое можно 
сказать и про «Сиалис». Дело в том, что 
эти препараты давно перестали быть 
лидирующими на рынке — они доро-
же, поэтому, учитывая большое коли-
чество аналогов, их покупать невы-
годно. В России их давно вытеснили 
дженерики — их много, и они не усту-
пают оригинальным по качеству, — от-
метил эксперт.

Его слова подтверждают анали-
тики «Честного знака». Средняя цена 
на препараты для потенции снизилась 
на 27% — с 907 рублей в первом квар-
тале 2022 года до 663 рублей в первом 
квартале 2023-го.

— Эту динамику могут объяснить 
два фактора: в 2022 году в России на-
блюдались ажиотажный спрос на весь 
спектр лекарств и связанный с этим 
рост цен, сейчас цены снижаются. 
Также произошло смещение пред-
почтений россиян в сторону более 
бюджетных препаратов, — отмети-
ли там.

Сейчас доля продаж «Виагры» 
не превышает 10,5%. Больше половины 
рынка занимает бренд «Силденафил» 
от разных, в том числе и отечествен-
ных, производителей, свидетельству-
ют данные DSM Group.

Снижение продаж «Виагры» связа-
но с тем, что после истечения патента 
(на территории России он прекратил 
действие в мае 2014 года) у препарата 
появилось много аналогов, которые 
в 2–4 раза дешевле оригинала, ранее 
говорил «Известиям» директор по раз-

витию аналитической компании RNC 
Pharma Николай Беспалов.

Проблемы с потенцией могут воз-
никать по двум причинам — физиче-
ским и психологическим, отметила 
психотерапевт телемедицинского сер-
виса «Доктис» Елена Бурделова.

— Повышение спроса на препара-
ты для мужчин, скорее всего, связано 
с психологическими причинами. Сек-
суальная сфера очень чувствительна 
к стрессу. С одной стороны, секс — это 
один из лучших способов справиться 
с ним, но с другой — при тревоге сек-
суальная функция снижается, — от-
метила врач. — Мы не фиксируем зна-
чительного роста обращений по этой 
проблеме, у нас большинство муж-
чин обращаются к психологам толь-
ко в крайнем случае.

Аналогично оценивает ситуацию 
и врач-уролог, руководитель Центра 
антивозрастной медицины и качества 
жизни мужчин Андрей Герич. По его 
словам, больше жаловаться на проб-
лемы с эрекцией пациенты не стали. 
Однако он выделил причины, которые 
могут объяснить рост спроса на лекар-
ства для повышения потенции.

— Проблемы с потенцией всё чаще 
возникают у молодых мужчин. Это свя-
зано с ведением нездорового образа 
жизни, недостаточным количеством 
физической нагрузки, стрессами. Свою 
роль в распространении этой болезни 
сыграл и COVID-19. Уже доказано, что 
он негативно влияет на выработку по-
ловых гормонов, — отметил врач.

Но первопричина проблемы всё же 
в росте уровня тревожности среди на-
селения, считает семейный психолог, 
основатель и руководитель психоло-
гического центра Сергей Ланг.

— Почти все пары, которые сейчас 
обращаются к нам, отмечают сниже-
ние сексуальной близости. Многие 
люди испытывают стресс из-за внеш-
них факторов, и это, конечно, сильно 
сказывается на сексуальной жизни, — 
рассказал он.

Эксперт отметил: несмотря на то что 
проблема с эрекцией кроется «в голо-
вах» пациентов, мужчины предпочита-
ют решать только её «механические по-
следствия». Поэтому и растут продажи 
препаратов для повышения потенции, 
заключил специалист.

Испытание с огнём
Почему аварийный запуск Starship считают успешным

Ольга Коленцова, Денис Гриценко

П ервая полностью многоразовая 
самая большая и мощная ракета 

в истории человечества Starship, соз-
данная SpaceX, взлетела, но взорвалась 
на высоте 38 км. Несмотря на аварию, 
в компании заявили, что считают этот 
испытательный запуск успешным. Илон 
Маск ранее говорил, что победой будет 
считаться всё, что не приведёт к взры-
ву стартовой площадки. Специалисты 
подтвердили «Известиям»: ракета со-
четает в себе огромную мощь и инно-
вационные технологии, поэтому факт 
её благополучного взлёта можно счи-
тать успехом.

Компания Илона Маска 20 апреля 
провела запуск космической системы 
Starship. Ракета Super Heavy с кораблём 
успешно стартовала с космодрома, 
но через три минуты они взорвались, 
перед этим начав вращаться. В пря-
мой трансляции, которую проводила 
SpaceX, это назвали «неконтролируе-
мым рассоединением».

— Причиной аварии могло стать всё 
что угодно, — заявил эксперт в косми-
ческой отрасли Александр Железня-
ков. — По первым сообщениям, возник-
ли проблемы при разделении первой 
и второй ступеней, то есть самого но-
сителя и корабля Starship. В чём имен-
но они заключались, пока непонятно. 
Как в любой аварии, лучше не спешить 
с предположениями и дождаться обра-
ботки телеметрической информации. 
Тем не менее запуск состоялся, и это 
уже успех для Илона Маска, на боль-
шее он и не рассчитывал.

Изначально запуск планировалось 
провести 17 апреля, однако он был 
отложен «из-за технической неис-
правности». Как сообщил Илон Маск, 
проблема была в одном из клапанов. 
Руководитель SpaceX ещё до этого дня 
призывал всех, кто следит за приготов-
лениями к запуску, умерить свои ожи-
дания, так как не исключал техниче-
ских затруднений на старте.

По плану первая ступень должна 
была отделиться на третьей минуте 
полёта и приводниться в Мексикан-
ском заливе, а вторая — в Тихом океа-
не около Гавайев. Несмотря на аварию, 
компания SpaceX заявила, что счита-
ет этот испытательный запуск успеш-
ным. По словам Илона Маска накануне, 
всё, что не привело бы к взрыву старто-
вой площадки, можно считать победой.

— Стартовый комплекс обычно 
во много раз дороже самой ракеты 
космического назначения, — пояснил 
доцент кафедры стартовых ракет-
ных комплексов МГТУ им. Н.Э. Бау-

мана Владимир Игрицкий.— Конкрет-
но на этой блок первой ступени Super 
Heavy нагружен рекордно большими 
запасами топлива и мог взорваться 
примерно вдвое сильнее, чем совет-
ская сверхтяжёлая лунная ракета Н-1. 
Всего лишь раза в полтора до взрыва 
в Хиросиме не дотянул бы, если бы не-
удачно рухнул после старта.

Более того, эксперт пришёл к вы-
воду: площадка создана специально 
упрощённой, из чего можно сделать 
вывод, что конструкторы ракеты счи-
тали вероятность аварии на данном 
этапе достаточно высокой.

Данное испытание — первое поч-
ти за полтора года. Полностью много-
разовая самая большая и мощная ра-
кета в истории человечества Starship 
была установлена в штате США Техас 
на стартовом столе полигона SpaceX. 
Она состоит из двух частей: первая 
ступень Super Heavy с 33 метановыми 
двигателями Raptor, вторая — ракета 
и одновременно космический аппа-
рат Starship. По высоте она сравнима 
с многоэтажным домом и возвышает-
ся над землёй на 120 м при диаметре 9 м.

Особенность ракеты состоит в том, 
что её тяга в два раза превышает мощ-
ность любого когда-либо построен-
ного космического корабля. Общая 
расчётная грузоподъёмность — 150 т 
на низкую орбиту. Именно такая ра-
кета должна будет везти астронавтов 
на Луну, согласно планам NASA, и, воз-
можно, на Марс, как об этом мечтает 
Илон Маск.

— Она сочетает в себе инноваци-
онные технологии и огромную мощ-
ность — неудивительно, что Илон Маск 
стремился свести к минимуму вероят-
ность неудачи, пусть и отменяя запу-

ски, — сообщил член-корреспондент 
Российской академии космонавтики 
Андрей Ионин. — Последней ракетой 
с большим количеством двигателей 
(на первой ступени их было 30) была 
советская Н-1. Её не удалось успешно 
запустить именно по этой причине — 
в таком случае трудно синхронизи-
ровать работу двигателей и устранять 
возникающие вибрации.

Впрочем, для советской ракеты 
применялись аналоговые системы 
управления, которые работали очень 
медленно по сравнению с цифровой, 
используемой сейчас в Starship.

— Маск отработал данную систе-
му при запуске Falcon Heavy с 27 дви-
гателями в 2018 году, преодолев этот 
барьер, — пояснил Андрей Ионин. — 
Он доказал, что множество двигателей 
может одновременно успешно рабо-
тать. Кстати, проблема с ними на пер-
вых секундах — довольно частая. Как 
и с самолётом, для ракеты самые опас-
ные моменты — это взлёт и посадка. 
На самом деле руководитель SpaceX 
действует довольно последовательно 
и логично, каждым своим шагом решая 
вопросы для будущих задач.

Первый полёт должен был быть су-
борбитальным. Согласно плану, раке-
та должна была подняться на высоту 
235 км с разделением ступеней через 
2 минуты 52 секунды после запуска.

Общество Наука

Штамм есть сил
Насколько «Спутник V» будет эффективен против «Арктура»

Денис Гриценко, Мария Недюк

В мае в России ожидается рост коли-
чества случаев заражения корона-

вирусом, сообщила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. Он может быть 
вызван появлением в стране штамма 
«Арктур», который сейчас активно рас-
пространяется в Индии и сопредельных 
странах. Этот вариант более заразен, 
чем предыдущие, однако в большин-
стве случаев инфекция протекает легко. 
«Арктур» — очередная мутация «Оми-
крона», который продолжает эволю-
ционировать и всё сильнее отличается 
от своих предшественников. Поэтому 
антитела, полученные в результате кон-
такта со старыми штаммами и вакцина-
ми от них, могут оказаться неэффек-
тивными.

Вакцина «Спутник V» менее эффек-
тивна при новых вариантах SARS-CoV-2 
штамма «Омикрон», сообщил «Извес-
тиям» директор Национального иссле-
довательского центра эпидемиологии 
и микробиологии имени почётного 
академика Н.Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург.

— «Спутник V» в 30 с лишним раз 
хуже, чем от исходного штамма коро-
навируса, защищает от штаммов XBB 
(к этой группе относится несколько по-
следних вариантов «Омикрона», вклю-
чая новый вид «Арктур». — «Известия»), 
которые составляют сейчас 95% зара-
жений. Вакцина в старом антигенном 
составе не действует, — сказал Алек-
сандр Гинцбург.

По словам специалиста, препа-
рат ещё нейтрализовывал варианты 
«Омикрона» BA.1 и BA.2. Однако необ-
ходимость обновить вакцину возник-
ла уже в июне прошлого года, когда 
появились подтипы BA.4 и BA.5 и эф-
фективность «Спутника V» против них 
упала в десять раз. В январе-феврале 
2023-го в России появились штаммы 
группы XBB, которые сейчас заняли 
большую часть популяции. По отно-
шению к ним этот показатель снизил-
ся ещё в три раза.

Создатели «Спутника V» готовы 
обновить антигенный состав, чтобы 
он защищал от доминирующих сегод-
ня в популяции штаммов. Однако, ког-
да это будет сделано, сейчас сказать 
сложно, так как возникли трудности 

с финансированием, сказал Александр 
Гинцбург.

Как подчеркнул глава Центра Га-
малеи, чтобы точно определить эф-
фективность «Спутника V» конкрет-
но против нового штамма «Арктур», 
необходимо провести отдельную ис-
следовательскую работу на живот-
ных. Такие оценки можно было бы де-
лать намного быстрее и легче, если бы 
в стране существовал национальный 
банк сывороток, в котором хранились 
бы образцы антител 0,01% населения. 
Однако он до сих пор не создан.

Вероятнее всего, эффективность 
существующей вакцины «Спутник V» 
против «Арктура» будет очень низкой, 
считает научный сотрудник Институ-
та иммунологии и физиологии Ураль-
ского отделения РАН Михаил Болков. 
Защита будет работать только при вы-
соком титре антител и T-клеток в кро-
ви. Антигенный состав препарата ори-
ентирован на первоначальный штамм, 
а вирус уже новый, подчеркнул эксперт.

— Как будет работать обновлённая 
вакцина именно от «Арктура», слож-
но сказать, но она будет явно эффек-
тивнее первоначальной версии. Новый 
подтип всё-таки похож на «Омикрон», 
против которого препарат, вероятно, 
будет эффективен, — отметил Миха-
ил Болков.

«Спутник V» разрабатывался на ос-
нове самой первой линии вируса, по-
этому его результативность против 
всех последующих вариантов несколь-
ко ниже, подтвердил доцент кафедры 
инфекционных болезней РУДН Сергей 
Вознесенский.

— Если в Центре Гамалеи дорабо-
тают вакцину с учётом тех изменчи-
востей, которые произошли в вирусе 
за последнее время, есть надежда, что, 
если коронавирусная инфекция оста-
нется с нами в ближайшие годы, «Спут-
ник V» будет обновляться раз в год, как 
и от гриппа, — сказал Сергей Вознесен-
ский.

Всплеск заболеваемости штам-
мом «Арктур» COVID-19 прогнозиру-
ется в России к концу мая, заявила 
20 апреля руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова во время поезд-
ки в Саратов.

— Новый геновариант, новая мутация 
уже известного нам «Омикрона». Внут-

ри этого варианта идёт дальнейшее 
развитие вируса. Пока он имеет прева-
лирующее значение в Индии, вызывая 
новую, достаточно интенсивную для 
этой страны волну, и там сегодня поч-
ти 90% всех вновь заболевающих каж-
дый день — это люди, инфицированные 
именно «Арктуром», — сообщила она.

Попова отметила: новый штамм бо-
лее заразен, чем его предшественники. 
При этом, по её словам, не наблюдается 
более тяжёлого течения заболевания, 
как правило, люди испытывают сим-
птомы ОРВИ. О том, что в РФ выявлены 
первые случаи заражения «Арктуром», 
в Роспотребнадзоре заявили 18 апреля.

Все респираторные вирусы про-
являют сезонность, и всплески забо-
левания обычно характерны для бо-
лее холодного времени года, однако 
COVID-19 ломает это представление 
о сезонности и вызывает множество 
скачков в течение года, рассказал ди-
ректор Научно-клинического центра 
прецизионной и регенеративной меди-
цины Института фундаментальной ме-
дицины и биологии КФУ Альберт Риз-
ванов.

— Это связано с высокой зараз-
ностью вируса и появлением новых 
штаммов, которые способны лучше 
распространяться от человека к че-
ловеку, — рассказал он.

«Арктур», возможно, отличается бо-
лее высокой патогенностью, считает 
эксперт.

— Это в общем-то логичное продол-
жение в процессе появления новых 
вариантов коронавируса. Он очень 
незначительно отличается от преды-
дущего — добавилась ещё одна мута-
ция в шиповидном белке, которая по-
тенциально делает его более заразным 
и, возможно, более патогенным. Но, 
судя по клинической картине, говорить 
о росте тяжести заболевания не при-
ходится, — отметил Альберт Ризванов.

При этом он обратил внимание 
на то, что за последние несколько ме-
сяцев — начиная с конца февраля — рас-
пространённость «Арктура» показы-
вает значительный рост. Это говорит 
о его более высокой заразности по от-
ношению к предыдущим штаммам. 
Кроме того, мутации изменили его ан-
тигенные свойства — то есть то, как его 
«видит» иммунитет.

Проблемы с потен-
цией всё чаще воз-
никают у молодых 
мужчин. Это связано 
с нездоровым образом 
жизни, недостаточной 
физической нагрузкой 
и стрессами

Степень же опасности, по его сло-
вам, зависит от самого нарушения. 
К примеру, изменение цвета жид-
кости в ампуле может произойти 
из-за неправильной транспорти-
ровки, хранения, окончания сро-
ка годности, а может и из-за того, 
что производитель поменял проб-
ку на упаковке, а она оказалась 
не очень качественной и окрасила 
препарат.

�� ОЧЕРЕДНОЙ ОТЗЫВ

Как сообщил источник «Известий», 
близкий к регулированию фарм-
рынка, в системе маркировки была 
зарегистрирована 41 тыс. упаковок 
препарата отозванных серий. «Извес-
тия» направили запрос в НПЦ «Эльфа» 
с просьбой подтвердить объём отзы-
ваемых препаратов и сообщить, куда 
они были поставлены.

По данным «Известий», партия пре-
парата поступила, в частности, на Мо-
сковскую областную станцию скорой 
помощи. Наш источник рассказал: про-
цесс отзыва уже начался, речь идёт 
о двухнедельном запасе препарата.

Станция и министерство здраво-
охранения Московской области 
на момент сдачи материала на запро-
сы «Известий» не ответили.

Это не первая проблема с препара-
том от этого производителя. В дека-
бре 2022 года сам НПЦ «Эльфа» при-
нял решение об отзыве продукции 
«Индус Фарма Пвт. Лтд», об этом со-
общил Росздравнадзор в своём пись-
ме. Речь шла именно о «Преднизолоне 
Эльфа», и нарушения, о которых сооб-
щил поставщик, были те же самые — 
в описании и наличии механических 
включений.

В этот раз дистрибьютор сам об-
ратился в московскую лабораторию 
Росздравнадзора с просьбой прове-
рить три партии препарата, сообщи-
ли «Известиям» в службе.

— После того как было выявлено не-
соответствие, по закону весь объём 
препарата должен быть отозван. Это 
стандартная схема действий с любым 
препаратом, по которому выявляют-
ся нарушения, — сообщил представи-
тель ведомства.

Все участники рынка в автома-
тическом режиме получили инфор-
мацию в личных кабинетах систе-
мы маркировки о запрете продажи 
этих препаратов, сообщили «Извес-
тиям» в национальной системе «Чест-
ный знак» (отслеживает оборот меди-
цинских препаратов по обязательным 
QR-кодам на упаковке). При попытке 
их розничной продажи нарушение бу-
дет фиксироваться, а информация пе-
редаваться в Росздравнадзор.

Изъятие этих партий с точки зре-
ния доступности преднизолона для па-
циентов критической роли не сыграет, 
полагает Екатерина Серебренникова.

— Замена препарату есть. На рынке 
доступны другие кортикостероидные 
препараты, в том числе биологическо-
го характера, которые способны сни-
мать воспаление при системных забо-
леваниях, — сказала она.

С ней согласен и директор по разви-
тию из компании RNC Pharma Николай 
Беспалов, который назвал выявлен-
ный объём бракованного препарата 
несущественным.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Sp
ac

eX

Отзывная кампания
Из больниц изымают бракованный «Преднизолон Эльфа»
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Дорогие дороги

Денис Макаров

Эксперт по страхованию

П родажи новых иномарок, по дан-
ным Ассоциации европейско-

го бизнеса, упали на 62% (февраль 
2023-го к февралю 2022-го). При 
этом продажи подержанных легко-
вушек зарубежных брендов в этом 
январе-феврале выросли на 16% 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года, сообщает «Автостат». 
В России формируется большой парк 
уже не новых машин, которые надо 
будет ремонтировать после проис-
шествий на дороге.

У водителей возникают зако-
номерные вопросы: как чинить 
иномарку после дорожного ин-
цидента? Где взять запчасти? Как 
не затянуть ремонт и сделать так, 
чтобы не пострадал кошелёк?

Всех автолюбителей условно 
можно разделить на два сегмен-
та. Первые — это те, у кого нет до-
бровольной страховки (каско). 
После ДТП с другим лихим участ-
ником, который оказался виновни-
ком происшествия, наш аккурат-
ный водитель оказывается один 
на один со многими проблемами.

Во-первых, это повреждённая 
машина иностранного бренда, для 
которой сейчас очень сложно най-
ти запчасти. Во-вторых, это выпла-
та по ОСАГО от виновника суммы, 
которой почти наверняка не хва-

тит на полный и качественный ре-
монт.

Многие полагают, что лимит 
по ОСАГО в размере 400 тыс. рублей 
предполагает выплату всей этой 
суммы. Но это не совсем так. Надо 
понимать, что при расчёте выплаты 
по ОСАГО учитывается износ де-
талей. И если у человека пятилет-
ний автомобиль, при цене ремон-
та с запчастями в 400 тыс. рублей 
он получит на руки около 75 тыс. 
Плюс стоимость самого ремонта 
в сервисах существенно выросла — 
неважно, обращаетесь вы с новой 
машиной или пятилетней.

В связи с этим каско для поде-
ржанных автомобилей становится 
актуальным решением. Разумеется, 
важно учитывать первоначальную 
стоимость машины, а также цену 
на детали. Можно произвести про-
стой расчёт на примере Toyota Land 
Cruiser 150 Prado со сроком эксплу-
атации три года.

Допустим, что в результате ДТП 
у машины оказалась повреждена 
передняя часть. Вот список запча-
стей, которые мы старались подби-
рать по самым низким ценам. Итак, 
придётся купить бампер (15 тыс. 
рублей), две фары (30 тыс.), капот 
(45 тыс.), радиатор (15 тыс.), радиа-
тор кондиционера (10 тыс.), крыло 
(20 тыс.). За сам ремонт надо будет 
заплатить примерно 50 тыс. и за по-
краску деталей — в районе 45 тыс. 
Ещё возникнет ряд дополнитель-
ных мелких расходов. Получается, 
что общая стоимость починки со-
ставит как минимум 230 тыс. руб-
лей. Более того, неясно, где всё это 
искать и заказывать.

Теперь давайте сравним это 
со стоимостью полиса. Пол-
ное каско для Toyota Land Cruiser 
150 Prado стоит примерно 75–80 тыс. 
рублей. Страховщики из-за нала-
женной логистики и связей с ав-
тосервисами справляются с ре-
монтом описанных поломок куда 
быстрее, чем приехавший на стан-

цию техобслуживания частный 
клиент.

Однако приобрести «полную» 
страховку в текущих экономиче-
ских условиях для некоторых ав-
товладельцев может быть за-
труднительно. Только с сентября 
по декабрь прошлого года, по дан-
ным «Сравни.ру», средняя сто-
имость выросла на 70%, соста-
вив около 38 тыс. рублей. Поэтому 
на рынке появились способы сэко-
номить.

Можно, например, купить каско 
«50 на 50». Это фактически полис 
с франшизой. Он работает следую-
щим образом. При покупке автомо-
билист платит половину стоимости. 
И только при наступлении страхо-
вого случая доплачивает оставшу-
юся часть.

Есть вариант и страхования 
по подписке. В этом случае договор 
каско заключается на год, но опла-
чивается по месяцам — в определён-
ную дату списывается часть суммы. 
Такой вариант хотя и дороже на 10–
15%, но может быть удобнее для не-
которых автовладельцев.

Можно также купить полис 
с франшизой (по такому договору 
часть затрат на ремонт владелец по-
крывает самостоятельно). Этот про-
дукт стоит дешевле на 10–60%, точ-
ный размер скидки зависит от типа. 
Например, при франшизе виновни-
ка (если виновник повреждения — 
третье лицо, а не владелец автомо-
биля) скидка от цены полного каско 
составляет примерно 30%.

Наконец, опытные водители мо-
гут купить полис с определённым 
набором рисков. Например, страхо-
вание только от угона автомобиля 
или полной его гибели (так называ-
емый тоталь) примерно на 60% де-
шевле полного каско.

Кроме этого для автомобили-
стов есть всевозможные коробоч-
ные продукты. Например, помощь 
на дороге — по этому полису оказы-
вают поддержку при ДТП или по-
ломке. Стоимость такого продукта 
на год — от 1,7 тыс. до 3 тыс. рублей. 
Или страхование от повреждений 
по вине третьих лиц — за него при-
дётся заплатить до 6,5 тыс. рублей 
в год.

Горючее предложение 
Власти хотят увеличить нормативы торгов топливом на бирже —  
снизит ли это цены на АЗС

A Так, если 23 января тонна 
АИ-95 стоила около 38 тыс. 

рублей, то 19 апреля топливо подоро-
жало выше уровня в 52 тыс.

Текущих нормативов торгов не-
достаточно, чтобы стабилизировать 
рынок, говорится в письме замгла-
вы Минэка.

Установление вертикально ин-
тегрированными нефтяными ком-
паниями высокой оптовой отпуск-
ной цены на топливо для мелких АЗС 
при низком проценте продаж с бир-
жи приводит к убыточности дея-
тельности последних, невозможно-
сти вносить обязательные платежи 
и как следствие к закрытию, указа-
но в документе. Особенно остро эта 
проблема стоит перед мелкими неза-
висимыми АЗС.

«Увеличение нормативов поддер-
живается, однако его размер 1% — 

крайне незначительный и неэффек-
тивный для того, чтобы он оказал 
заметное положительное влияние 
на экономическую ситуацию и ка-
ким-либо образом стабилизировал 
рынок нефтепродуктов... Увеличение 
минимальной величины продавае-
мых на бирже нефтепродуктов долж-
но составлять не менее 4%», — гово-
рится в приложении к письму Минэка.

Повышению цен на нефтепродук-
ты на бирже предшествовало их сни-
жение, поэтому имеется эффект низ-
кой базы, кроме того, есть фактор 
сезонных ремонтов НПЗ, который 
как раз начался, рассказали «Извес-
тиям» в СПбМТСБ.

При этом постепенное повышение 
нормативов действительно способ-
но обеспечить дополнительную ста-
билизацию объёмов предложений 
от производителей в отдельные пе-

риоды и нивелирует вызванные ими 
скачки цен, согласились там.

Глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша рассказал 
«Известиям», что организация по-
следовательно выступала и выступа-
ет за увеличение нормативов торгов 
на бирже, предлагая правительству 
установить этот показатель для бен-
зина на уровне 15%.

По его словам, сегодня нефтяные 
компании и так продают топливо 
в объёмах выше минимальных нор-
мативов — суммарно этот объём со-
ставляет около 15–20%. Однако это 
добровольная мера, и в случае сни-
жения объёмов продаж на бирже от-
дельными компаниями до обязатель-
ных минимумов цена в опте быстро 
реагирует ростом, отметил эксперт. 
Поэтому повышение минимальных 
обязательных показателей будет спо-

собствовать стабилизации и сниже-
нию волатильности цен на россий-
ском топливном рынке, подчеркнул 
Евгений Аркуша.

Представленный Минэкономраз-
вития уровень повышения минималь-
ных объёмов продаж скорее лишь за-
крепит текущую ситуацию на рынке, 
считает зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов) Дмит-
рий Гусев. Для более существенного 
влияния на рынок следует закрепить 
норматив продажи топлива на уровне 
минимум 25%, отметил эксперт.

Чтобы предложение оказалось 
достаточным для стабилизации 
цен, необходимо через биржу реа-
лизовывать не менее четверти не-
фтепродуктов, которые продаются 
на оптовом рынке, согласна ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

— В настоящее время скачок цен 
вызван сезонным спросом и ожида-
ниями традиционных весенних и лет-
них плановых ремонтов на НПЗ, ког-
да предложение нефтепродуктов 
сокращается, а цены растут. Нельзя 
исключать и чисто психологический 
эффект от опасений в недостаточно-
сти топлива и покупки его на бирже 
про запас, тем более во время весен-
ней посевной кампании, — сказала 
эксперт.

Тем не менее такой скачок, скорее 
всего, можно считать временным, так 
как потолок цен на российские не-
фтепродукты в любом случае станет 
способствовать росту оптовых запа-
сов, значительная часть которых бу-
дет продаваться на внутреннем рын-
ке и на бирже в том числе, отметила 
аналитик.

Среди других мер, которые мог-
ли бы помочь стабилизации оптово-
го рынка, можно было рассмотреть 
отмену акциза на светлые нефтепро-
дукты, чтобы увеличивать объёмы 
их производства и снижать цену, счи-
тает Наталья Мильчакова.

Кроме того, в России было бы це-
лесообразно, как в США и странах — 
импортёрах нефти и нефтепродуктов, 
создать собственный стратегический 
резерв, и в случае недостаточного или 
избыточного предложения государ-
ство могло бы продавать или покупать 
на бирже топливо из стратегического 
резерва, заключила эксперт.

С чумным видом
A В министерстве подчеркну-

ли: в соответствии с под-
пунктом «б» пункта 3 постановления 
правительства № 336 основанием для 
проведения внепланового контроль-
ного (надзорного) мероприятия без со-
гласования с органами прокуратуры 
могут быть поручения президента РФ, 
главы кабмина, вице-премьеров, а так-
же требование прокурора. Ранее указа-
ния возобновить такие проверки в свя-
зи с АЧС дала вице-премьер Виктория 
Абрамченко.

«Таким образом, внеплановые про-
верки бизнеса в текущем году возобнов-
лены», — подчеркнули в ведомстве.

Там также отметили: в настоящее 
время правительство разработало план 
мероприятий по совершенствованию 
системы ветеринарной безопасности РФ. 
В него включили комплекс мероприя-
тий для предотвращения возникнове-
ния и распространения заразных болез-
ней животных.

— Контроль над оформлением вете-
ринарных сопроводительных докумен-
тов (ВСД) также обеспечен. Россельхоз-
надзор постоянно проводит мониторинг 
их оформления. Кроме того, Минсель-
хозом подготовлены индикаторы ри-
ска нарушения требований оформле-
ния ВСД, — добавили в ведомстве.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство и Россельхознадзор с прось-
бой оценить проблему распростране-
ния АЧС.

В середине апреля обращение в адрес 
Минсельхоза с предложением усилить 
меры контроля в связи с АЧС направил 
глава «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов. По его сло-
вам, ситуация тревожная. По данным 
Россельхознадзора на 10 апреля, с на-
чала года выявили 30 активных вспы-
шек АЧС: 16 — среди домашних свиней, 
14 — среди диких кабанов.

— Всё это логически увязывается 
с биолабораториями, которые сегодня 
действуют в том числе на территории 
Украины. Чума вполне может быть ис-
пользована как экономическое оружие 
против нашей страны, с учётом того что 
западные страны открыто заявили о же-
лании причинить нам экономический 
вред, — полагает общественник.

По его словам, свинина сегодня — 
один из самых популярных продук-
тов у россиян, поэтому её исчезнове-
ние с прилавков может сыграть крайне 
негативную роль и в ценовой полити-
ке, и в социальных настроениях людей.

— Именно поэтому на вспышки этого 
заболевания нужно обращать присталь-
ное внимание, и никакие меры тут не бу-
дут избыточны, — пояснил Олег Павлов.

В документе, направленном в Мин-
сельхоз, он также предлагает возобно-
вить внеплановые проверки бизнеса, ко-
торый занимается разведением и убоем 

свиней. Кроме того, установить каран-
тин на территориях в радиусе до 120 км 
от выявляемых очагов АЧС, а также уси-
лить контроль над оформлением вете-
ринарных документов.

В письме общественник также от-
мечает: хотя АЧС не представляет не-
посредственной угрозы здоровью 
человека, её интенсивное распростра-
нение между регионами России может 
привести к массовому заражению и ги-
бели миллионов животных, а вместе 
с этим к весьма существенным эконо-
мическим потерям в свиноводческой 
отрасли.

По данным Национального союза 
свиноводов, по итогам 2022 года потре-
бление мяса этих животных в России 
стало рекордным за последние 30 лет. 
Его доля достигла 37,5%. Эксперты объ-
яснили это наименьшим ростом цен 
на этот продукт.

— Проблема чумы, к сожалению, 
долговременная. Надеяться на то, 
что её можно быстро искоренить, не-
правильно. Пока это не получилось 
ни у одной страны, — пояснил «Извести-
ям» генеральный директор союза Юрий 
Ковалёв.

По его словам, в настоящее вре-
мя власти разработали меры по про-
тивостоянию распространению это-
го заболевания. Среди них: присвоение 
предприятиям своего уровня биобезо-
пасности, плановое снижение численно-
сти диких кабанов, усиление контроля 
над личными подсобными хозяйствами, 
которые сегодня остаются самым сла-
бым звеном, добавил эксперт.

По словам Юрия Ковалёва, сейчас 
Минсельхоз получил право разработать 
ветправила содержания свиней, кото-
рые будут обязательными для частных 
хозяйств. В этом году также вступает 
в силу поправка об обязательном учёте 
и маркировании животных. Но только 
совокупность всех мер поможет сдержи-
вать распространение этого заболева-
ния, отметил эксперт.
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Цифра любит счёт

Лимит на пополнение электронного кошелька цифровыми рублями соста-
вит 300 тыс. в месяц. Об этом заявила председатель Банка России Эльвира 

Набиуллина, представляя отчёт в Госдуме 20 апреля. Она напомнила о готов-
ности провести пилотирование новой формы нацвалюты на реальных день-
гах, отметив, что для этого нужно принятие соответствующего законопроекта. 
Она призвала депутатов ускорить одобрение документа. 

— Мы определили сумму в 300 тыс. рублей в месяц для пополнения циф-
рового кошелька. Это уже за пределами пилота. Всю эту сумму, а также лю-
бые другие остатки на кошельке, например если вы получили цифровые рубли 
от кого-то ещё, можно будет переводить себе или другому человеку без процен-
тов. То есть это как минимум в три раза больше, чем сейчас в СБП, — уточнила 
Эльвира Набиуллина.

Помимо законопроекта о цифровом рубле Эльвира Набиуллина напомнила 
о втором важном направлении совместной с Госдумой работы — над документом 
о противодействии телефонным мошенникам. 

— За прошлый год мы серьёзно нарастили эту работу, потому что появились 
необходимые правовые основания. Нужные законы были приняты. И мы видим 
результаты: количество атак выросло, но количество успешных сократилось. 
Но нужно продолжать работу, и большая ответственность должна быть на бан-
ках, потому что сейчас последствия социальной инженерии расхлёбывают толь-
ко сами люди, — сказала она.

Эльвира Набиуллина напомнила: в соответствии с готовящимися изменения-
ми, кредитные организации должны будут компенсировать украденные средства. 
Такая обязанность наступит в том случае, если банк подтвердил перевод на счёт 
из базы ЦБ о подозрительных операциях. 

Отвечая на вопросы депутатов, Эльвира Набиуллина также допустила воз-
можность рассчитываться с уходящими из России компаниями с помощью 
специальных облигаций, привязанных к замороженным за рубежом активам 
регулятора. Есть и риски у такой инициативы — она может повлечь раскрытие ин-
формации о структуре резервов Центробанка.

В заключение председатель ЦБ допустила вмешательство регулятора в рабо-
ту валютного рынка только при угрозе финансовой стабильности, как это было 
весной 2022-го. Однако пока Банк России не считает целесообразным суще-
ственно менять действующие ограничения.
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Нарядные на празднике
Как прошло открытие 45-го ММКФ

Валерия Чуб, Олег Клещев

В столице 20 апреля состоялось от-
крытие 45-го Московского между-

народного кинофестиваля. В течение 
восьми дней зрителям покажут около 
200 картин. В основном конкур-
се 11 фильмов, два из кото-
рых российские. Честь от-
крыть юбилейный ММКФ 
выпала ленте Бориса 
Хлебникова «Снегирь». 
Предшествовала пре-
мьере традицион-
ная красная до-
рожка, которую 
посетили главные 
звёзды киноинду-
стрии и корреспон-
денты «Из-
вестий».

Одними из первых на открытие 
45-го ММКФ приехали журналисты — 
ещё за несколько часов до начала, 
чтобы занять самые лучшие места. 
В ожидании главных героев вече-
ра — деятелей кино и членов жюри — 
всё выглядело внешне безупречно: 
красная ковровая дорожка покрыва-
ла лестницу, ведущую в театр «Рос-
сия». Представители прессы — преи-
мущественно в total black.

Московский кинофестиваль  — 
один из старейших в мире. В раз-
ные годы он принимал крупнейших 
звёзд своих эпох: Софи Лорен, Эли-
забет Тейлор, Роберта Де Ниро, Дже-
ка Николсона, Квентина Тарантино, 
Мерил Стрип, Брэда Питта, Мерьем 
Узерли и многих других. В этом году 
у ММКФ юбилей — он проходит в 45-й 
раз.

— Это такой правильный праздник, 
потому что это — культурное собы-
тие в жизни города, страны. Радует, 
что много фильмов, Японцы приеха-
ли, чему я удивилась, много молодых 
режиссёров из Колумбии, из Аргенти-
ны. Так что мне кажется, будет очень 
интересно, — поделилась ожидания-
ми от фестиваля с «Известиями» ак-
триса Ксения Алфёрова.

Дорожка ММКФ всегда проходит 
с особым шиком. Многие заранее го-
товят наряды для выхода. В 2023-м 
предпочтение большинство звёзд от-
дали классическому чёрному и рос-
сийским дизайнерам и не прогада-
ли — к ним в первую очередь было 
приковано внимание фотографов. 

В их объективы попадали: Татья-
на Михалкова, Ида Галич, Надежда 
Стрелец, Мария Шумакова, Лена Ле-
тучая, Настасья Самбурская. Послед-
няя откровенно сказала, что пришла 
выгулять платье. К слову, сшила его 
специально для актрисы дизайнер 
из Екатеринбурга.

— Шили по моим меркам, причём 
дистанционно. Я не знала, куда кон-
кретно его надену, но сказала дизай-
неру, что оно дождётся подходящего 
мероприятия, — призналась «Извес-

тиям» Самбурская.
Один из самых эффектных обра-

зов был у Полины Гухман. Молодая 
актриса — дебютант фестиваля. Она 

сыграла в картине «14+: Про-
должение», фильм 

попал в програм-

му основного конкурса. А его первая 
часть вышла на экраны ещё в 2015 году.

— Я смотрела первую часть. Ко гда 
мне прислали сценарий и сказали, 
что хотят меня попробовать на про-
должение, я даже не поняла сначала, 
что я этот фильм смотрела семь лет на-
зад, — рассказала актриса «Извести-
ям». — Участвовать в фестивале вол-
нительно, потому что всё-таки дебют. 
Но есть внутренняя уверенность, что 
всё пройдёт хорошо.

На дорожке также появились 
её коллега по картине Глеб Калюж-
ный, Кристина Асмус в эффектном го-
лубом платье, Анна Хилькевич, Миха-
ил Тройник (без Юлии Пересильд), 
Олеся Судзиловская, Виктор Ва-
сильев и Анна Снаткина. А ещё 
Егор Бероев — он в этом году 
стал ведущим церемонии.

Ближе к восьми ве-
чера блестящие зри-

тели собрались в зале театра «Россия». 
Сама церемония началась с архивных 
кадров самого первого фестиваля, ко-
торый прошёл ещё в 1935 году. Затем 
выступил помощник президента Рос-
сии Владимир Мединский, который 
огласил приветствие главы государ-
ства Владимира Путина организато-
рам и гостям фестиваля.

А после уже другой президент — 
фестиваля — Никита Михалков по тра-
диции надел на шею председателю 
жюри основного конкурса, которым 
в этом году стал индийский режиссёр 
Рахуль Равель, цепь с изображением 
Георгия Победоносца. В ответ тот при-
знался, что гордится этой возможно-
стью. Вместе они объявили фестиваль 
открытым, ударив кинематографиче-
ской хлопушкой.

— 45-й Мо-
сковский меж-
д у н ар од н ы й 
Film Festival is 
open,  — сказа-
ли Михалков и Ра-
вель по очереди.

А во время за-
вершения цере-
монии вру ча ли 
специальный приз 
за покорение вер-
шин актёрского ма-

стерства и верность принципам шко-
лы Станиславского «Верю. Константин 
Станиславский».

— Скрипки все похожи друг на дру-
га, но есть Страдивари, и это — Ирина 
Купченко, — объявил Михалков.

Народная артистка РСФСР отмети-
ла заслугу тех, с кем работала: авторов, 
режиссёров, партнёров. Конечно же, 
поблагодарила и зрителей.

— У этой премии такая громкая фор-
мулировка, что вызывает смешанные 
чувства: манию величия с комплексом 
неполноценности. Потому что я знаю 
точно, что я в профессиональном 
смысле не что иное, как плод усилий 
огромного числа людей, — сказала она.

После этого началось собственно 
кино.

Фильм-открытие рассказывает 
о команде рыболовного судна «Сне-
гирь», попавшего в жестокий шторм. 
Главные роли в картине Бориса Хлеб-
никова сыграли Александр Робак, Ти-
мофей Трибунцев и Макар Хлебников.

В основном конкурсе будет уча-
ствовать 11 фильмов. За главный приз 
с отечественными картинами «14+: 
Продолжение» Андрея Зайцева и «Пер-
вая любовь» Светланы Проскуриной 
поборются киноленты из Аргентины, 
Мексики, Японии, Сербии и других 
стран. Оценивать фильмы основно-
го конкурса будут Рахуль Равель (Ин-
дия), Алексей Гуськов (Россия), Самал 
Еслямова (Казахстан), Светлана Ива-
нова (Россия) и Сиро Герра (Колумбия).

Никита Михалков в день открытия 
ММКФ сообщил, что в этом году состо-
ятся показы 202 фильмов из 64 стран, 
причём в создании 61 картины уча-
ствовали страны ЕС. Также он обратил 
особое внимание на внеконкурсные 
программы, в частности на «Первую 
серию», посвящённую сериалам.

— Эти сериалы расширяют наше 
представление о романном изложе-
нии в кино. Большие режиссёры се-
годня уходят из кино в сериалы, по-
тому что деньги те же, аудитория 

кратно выше, а возможности рас-
сказа и развития, которые по-

зволяют не сокращать, чтобы 
вписаться в тайминг, на-

много больше. Это серьёз-
ные картины, серьёзное 
кино, — отметил Никита 
Михалков.

В рамках програм-
мы «Русские премьеры» 
покажут семь фильмов — 

в основном это авторское 
кино, рассчитанное на взы-

скательную публику. Иное 
дело — «Блокбастеры наро-
дов мира». 

Культура

Ксения  
Алфёрова  
и Егор Бероев

Режиссёр: Клим Шипенко. 
В ролях: Юлия Пересильд, Милош 
Бикович, Владимир Машков, Олег 
Новицкий, Антон Шкаплеров, Пётр 
Дубров, Елена Валюшкина.

До «Вызова» Клим Шипенко уже соз-
давал фильмы о космосе, но в этот раз 
кадры с орбиты настоящие. Главную 
роль исполнила Юлия Пересильд («Ме-
диатор», «Битва за Севастополь»), и часть 
сцен с ней сняли на борту Международ-
ной космической станции.

По сюжету, на МКС произошло ЧП, 
из-за которого космонавт Олег Богда-
нов получил серьёзную травму лёгкого. 

Эвакуироваться на Землю нельзя — пе-
регрузки могут его убить. Чтобы его спа-
сти, было выбрано семь врачей-профес-
сионалов, в их числе торакальный хирург 
Женя (Юлия Пересильд). Руководитель 
полётов Волин решает, что на МКС долж-
на отправиться именно она, несмотря 
на незаконченные тренинги и медкомис-
сию. Усложняет ситуацию то, что это пер-
вая подобная операция в невесомости, 
а сама Женя должна преодолеть страхи 
и сомнения в собственных силах.

Фильм можно разделить на две ча-
сти — в первой герои готовятся к по-
лёту, а во второй зрителям показыва-
ют действие на орбите. Происходящее 
на экране не компьютерная графика — 
Земля в иллюминаторах самая настоя-
щая, а от вакуума космоса актёров отде-
ляют тонкие стенки станции. Но назвать 
«Вызов» просто красивым аттракционом 
нельзя. В ленте затрагиваются темы дис-
криминации девушек в профессиональ-
ной сфере, преодоления психологиче-
ских травм и безвозмездной помощи 
нуждающимся.

Режиссёр: Карла Симон,  
Соня Кастело. 
В ролях: Жозеп Абад, Жорди Пужоль 
Дольсет, Анна Отин, Альберт Бош, 
Ксения Росет, Аинет Жуну.

«Земля Алькаррас» получила глав-
ную награду Берлинского кинофести-
валя в прошлом году. Это второй фильм 
Карлы Симон, в его основе лежит реаль-
ный опыт.

Герои картины — несколько поколе-
ний семьи, живущих в сельской мест-
ности Испании. Они зарабатывают 

на жизнь, выращивая на продажу перси-
ки. Их жизнь кажется идиллией, но вне-
запно выясняется, что на их участке хо-
тят вырубить все деревья и установить 
солнечные батареи. Причина — отсут-
ствие документов на землю. Глава се-
мейства утверждает, что получил всё 
по наследству от отца, а тот — от деда. 
Фермерам ставят ультиматум: до кон-
ца лета они должны завершить все дела 
и отдать участок.

«Земля Алькаррас» затрагивает впол-
не реальную проблему. Фермеры, стол-
кнувшись с глобализацией и оптими-
зацией всех сфер жизни, не готовы это 
принять и выходят на забастовки, рискуя 
потерять землю. А российскому зрите-
лю сюжет может напомнить школьную 
классику — пьесу Чехова «Вишнёвый 
сад». В картине снялись непрофессио-
нальные актёры — кастинг проводил-
ся среди жителей каталонской дерев-
ни Алькаррас, давшей название ленте, 
и муниципалитета Льейда.

Режиссёр: Дамиан Сифрон. 
В ролях: Шейлин Вудли, Бен Мен-
дельсон, Ральф Айнесон, Джован 
Адепо, Марселла Ленц-Поуп,  
Розмари Дансмор, Майкл Крэм.

Предыдущая работа Дамиана Сиф-
рона — триллер «Дикие истории» — по-
лучила испанскую национальную кино-
премию «Гойя» в номинации «Лучший 
латиноамериканский фильм» в 2015 году. 
А в 2016-м она выиграла в номинации 
«Лучший фильм на иностранном язы-

ке» Британской академии (BAFTA). Глав-
ные роли исполнили Шейлин Вудли 
и Бен Мендельсон — оба номинирова-
лись на «Золотой глобус».

По сюжету в новогоднюю ночь неиз-
вестный стрелок убивает больше 29 че-
ловек. Полицейским не удаётся его из-
ловить — виновник трагедии скрыл все 
улики. К расследованию присоединяет-
ся агент ФБР Ламмарк, а помогает ему 
обычная патрульная Элеанор Фалько, 
в которой он разглядел потенциал де-
тектива.

В «Мизантропе» убийца и главная ге-
роиня во многом похожи — оба сталки-
ваются с осуждением и непринятием 
со стороны современного капитали-
стического общества просто потому, что 
они отличаются от «нормальных» людей. 
А агент ФБР Ламмарк противопоставля-
ется чиновникам, для которых на первом 
месте рейтинги избирателей, а не чело-
веческие жизни.

Режиссёр: Ан Тхэ-джин. 
В ролях: Рю Джун-ёль, Ю Хэ-джин, 
Чхве Му-сон, Чо Сон-ха, Пак Мён-хун.

«Ночная сова» занимает пятую строч-
ку рейтинга самых кассовых фильмов 

Южной Кореи 2022 года. На счету кар-
тины $26,5 млн. Дебютная лента Ан Тхэ-
джина относится к фантастическому 
жанру и историческому детективу од-
новременно. За основу была взята ко-
рейская история о таинственном исчез-
новении и смерти принца. Придворный 
врач-иглотерапевт Кён-су страдает 
от необычного расстройства зрения: 
днём он слеп, но по ночам его зрение 
восстанавливается. Однажды он ста-
новится свидетелем убийства наслед-
ного принца. Потеряв сына, король на-
чинает терять рассудок, и тогда Кён-су 
решает провести собственное рассле-
дование.

Режиссёр: Джон Райт. 
В ролях: Ханна Джон-Кэймен, Дуглас 
Бут, Колм Мини, Кристиан Нэйрн, 
Крис Уолли, Нив Кьюсак, Финбар 
Линч, Рик Уорден, Лалор Родди.

Джон Райт уже не первый раз об-
ращается к жанру комедии и ужаса — 
в 2011 году вышли «Грэбберсы». По сюже-
ту кальмароподобные чудовища гибли 
от алкоголя, и, чтобы выжить, героям 
фильма приходилось как следует на-
катить. Среди наиболее успешных ра-
бот Райта — комедийный сериал «Голяк» 
(занимает 32-е место в топ-250 «Кино-
поиска», а рейтинг на IMDb составляет 
8,40 балла). К сожалению, к оригиналь-

ному культовому хоррору «Гремлины» 
(вышли в 1984 году) новинка отношения 
не имеет. Из схожего — героев обеих кар-
тин терроризируют жестокие чудовища-
полурослики.

Молодая супружеская пара, у кото-
рой скоро должен появиться ребёнок, 
решает переехать за город из Лондона 
после нападения преступника. В наслед-
ство они получают дом в ирландской де-
ревне. Место кажется идеальным, если 
исключить неважное состояние жилья, 
но соседка делает им предупрежде-
ние: каждый вечер на каменном алтаре 
за участком нужно оставлять «кровавое 
подношение», чтобы задобрить местных 
гремлинов. Скептически настроенная 
пара забывает угостить лесную нечисть, 
после чего те решают им отомстить.

«Хранители леса» больше напомина-
ют сказку-страшилку, которую расска-
зывают дети возле костра, а ужас дости-
гается за счёт жестокости кровожадных 
гремлинов. Очевидный плюс новинки — 
отказ от использования компьютерной 
графики и качественные практические 
эффекты. Чудовищ играют настоящие 
актёры в костюмах.

КИНООБЗОР

«ВЫЗОВ» (12+)

«ЗЕМЛЯ АЛЬКАРРАС» (18+)

«МИЗАНТРОП» (18+)

«НОЧНАЯ СОВА» (16+)

«ГРЕМЛИНЫ:  
ХРАНИТЕЛИ ЛЕСА» (18+)

Олег Клещев  
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Спорт

Коронный ход
Как проходит матч между Непомнящим и Лижэнем

Тимур Ганеев 

М атч за мировую шахматную ко-
рону между Яном Непомнящим 

и Дин Лижэнем перевалил за свой эк-
ватор — в четверг, 20 апреля, соперни-
ки сыграли восьмую партию из 14. Она 
завершилась вничью, хотя у китайско-
го гроссмейстера была прекрасная воз-
можность сравнять счёт (пока россиянин 
впереди 4,5:3,5). Эксперты отмечают бес-
компромиссность противостояния вто-
рого и третьего номера рейтинга ФИДЕ. 
Они уже сыграли пять результативных 
партий в Астане. Практически столько 
же, как за три предыдущих матча вме-
сте взятых.

В 2016 году в Нью-Йорке между Маг-
нусом Карлсеном и Сергеем Каряки-
ным было сыграно две результативные 
партии. Соперники обменялись побе-
дами, но 16-й чемпион мира сумел со-
хранить титул на тай-брейке (несколь-
ко партий в быстрые шахматы). Спустя 
два года в Лондоне Карлсен и Фабиа-
но Каруана вообще не порадовали лю-

бителей шахмат победами — 12 ничьих 
подряд. На тай-брейке норвежец вновь 
сохранил звание лучшего игрока мира. 
В 2021 году в Дубае, к сожалению рос-
сийских болельщиков, равной борьбы 
не получилось. Карлсен выиграл у Не-
помнящего четыре партии из 11, досроч-
но отстояв корону.

Но пятая защита и матч-реванш с Не-
помнящим не входили в планы Карлсена. 
Он отказался от звания чемпиона мира, 
поэтому соперником Яна в Астане стал 
занявший второе место в турнире пре-
тендентов-2022 в Мадриде Дин Лижэнь. 
Перед матчем все эксперты говорили, 
что россиянин очевидный фаворит. 

Это объяснялось тем, что китаец силь-
но сдал за последние три года (в период 
пандемии не мог выехать из Поднебес-
ной из-за антиковидных ограничений, 
пропустив почти все топовые турниры). 
Также отмечали, что у Яна более силь-
ная команда. И самое важное — наш пре-
тендент уже имеет опыт чемпионского 
матча (пусть и неудачный).

Мол, для Лижэня многое будет в но-
винку, и он может просто не справить-
ся с давлением. Первые две партии 
показали, что это именно так. Дин вы-
глядел очень слабо. Ему повезло, что Ян 
выиграл только одну партию из двух, 
а в стартовой не решился дожать со-
перника. Однако после выходного дня 
китаец заметно приободрился. Сыграл 
с позиции силы в третьей партии, 
а в четвёртой смог отыграться. На Не-
помнящего буквально нашло затмение. 
Его грубейшая ошибка на 28-м ходу ста-
ла неожиданностью для всех. «Сразу по-
нял, что получил выигрышную позицию, 
но в это было трудно поверить», — ска-
зал на пресс-конференции Лижэнь.

Болельщики Яна недолго грусти-
ли. В пятой партии Непомнящий вер-
нул себе лидерство. Соперник признал 
своё поражение на 48-м ходу, хотя всё 
было понятно гораздо раньше. Ян силь-
но разыграл испанскую партию, полу-
чив ощутимый перевес после выхо-
да из дебюта. Впрочем, американские 
горки продолжились. На следующий 
день россиянин, казалось бы, спасся 
из очень трудного положения в Лондон-
ской системе, но очень слабо провёл 
концовку партии. Допустил несколь-
ко ошибок, которые несвойственны 
шахматисту экстра-класса. Счёт вновь 
сравнялся — 3:3.

Седьмая партия, которая состоя-
лась 18 апреля, вновь стала результа-
тивной. Непомнящий победил в напря-
жённой борьбе. Дин Лижэнь всю партию 
действовал очень сильно, но в концов-
ке буквально самоуничтожил себя. 
Он стал тратить очень много времени 
на обдумывание ходов, а когда понял, 
что не успевает всё просчитать, стал до-
пускать одну роковую ошибку за дру-
гой. Бессмысленные ходы привели к по-
ражению.

— Ян играл более стабильно, расхо-
довал время достаточно практично 
и быстро принимал решения по ходу 
партии, — отметил в беседе с «Извести-
ями» обладатель Кубка мира Сергей 
Карякин. — И в итоге, когда позиция 
была критическая и Дину необходимо 
было задуматься, чтобы найти силь-
ное продолжение, китайцу не хвати-
ло времени. Он буквально разрушил 
всё за пару ходов и потом просто сдал-
ся. Там уже было безнадёжно. Конечно, 
оба соперника ошибаются, но это матч 
за корону. Надо понимать, что нервное 
напряжение очень высокое.

Непомнящий в третий раз вышел 
вперёд (4:3), но вновь чуть не поте-
рял преимущество в восьмой партии. 
На 21-м ходу у россиянина был ровно 
один путь для поддержания равенства, 
и он его не нашёл. Дин явно готовился 
к такой реакции и немедленно воспро-
извёл на доске первую линию компью-
тера. Оценка в пользу Лижэня состав-
ляла «плюс пять». Все комментаторы 
матча в один голос говорили, что по-
беда белых гарантирована на 99%.

Но пятой результативной партии 
подряд не случилось. Дин ответил 
своим зевком, когда не стал забирать 
бесплатную ладью, решив спрятать 
своего короля (ход королём на d1 в при-
ведённой позиции оказался грубей-
шей ошибкой). Оценка компьютера 
устремилась к нулю. А у обоих гросс-
мейстеров осталось всего по 20 ми-
нут. Ожидался очень горячий цейт-
нот, но после прохождения контроля 
дым быстро рассеялся: несколько хо-
дов спустя соперники согласились 
на ничью. Чёрные наконец-то не про-
играли.

«У нас незаконченное дело с Исмаиловым»
Экс-чемпион Bellator Александр Шлеменко — об интересе публики к матчу-реваншу, развитии собственного бренда  
и возрождении армейского рукопашного боя

Ислам Бабаджанов

У Александра Шлеменко больше 
70 профессиональных боёв в MMA, 

а вот по правилам кикбоксинга он ещё 
не дрался. Дебют состоится 21 апре-
ля — на турнире «Бойцовского клуба 
РЕН ТВ». Соперник — швейцарский боец 
MMA Ясуби Эномото. Они уже встреча-
лись — в 2014 году на турнире Fight Nights 
Шлеменко победил единогласным ре-
шением судей. В мае Александру испол-
нится 39, но он и не думает завязывать: 
в июле на турнире своего промоушена 
SFC Шлеменко выйдет против экс-бойца 
UFC Алекса Оливейры, а ещё намерен 
провести реванш с Магомедом Исмаи-
ловым, которому уступил по очкам в де-
кабре 2022-го, и хочет подраться с гла-
вой Hardcore FC Анатолием Сульяновым. 
Об этом и не только он рассказал в интер-
вью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу».

Магомед Исмаилов рвётся в кикбоксинг. 
Вам стало интересно?

Очень интересно. Почему нет?

Всё-таки сложно представить Магоме-
да в этой дисциплине.

Однозначно, но он хорошим боксё-
ром стал. У нас многие боксёры, напри-
мер Александр Поветкин, по кикбок-
сингу выступали. Среди десяти ударов 
[Исмаилова] руками был один удар но-
гой, чисто чтобы выкинуть. Это рас-
пространённая практика, поэтому по-
чему нет?

Как вам бой Исмаилова и Ивана Штыр-
кова по боксу?

Магомед, если берём бокс, не с Ива-
ном Штырковым больше впечатлил (Ис-
маилов победил решением судей. — «Из-

вестия»). Почему? Потому что Ваня тоже 
не боксёр. Сложнее драться с небоксё-
ром. Мне кажется, Маге проще драть-
ся с боксёром.

В случае победы, может быть, имеет 
смысл обратиться к Магомеду?

Нас будут ещё много сводить. Бу-
дем много работать над развитием 
MMA — в целом всей индустрии. Инду-
стрии не только боёв, а медийки всей. 
Всё-таки у нас с ним есть незакон-
ченное дело по MMA. MMA закончим, 
а потом есть кикбоксинг, бокс, тайский 
бокс. Может быть, и по лёгкой атлетике 
встретимся (улыбается). Будет интерес-
но. Так что, Мага, я тебя жду! Из медиа-
поля тебя потерял. Где ты? Вернись, 
скажи пару слов.

Вы про армейский рукопашный бой 
забыли упомянуть.

Не хочу принижать до-
стоинства Маги, но в ар-
мейке я очень хорош. 
Я мастер спорта 
международного 
класса, а их не так 
много. Я выиг-
рывал круп-
ные турниры, 
это моя тема. 
Так что, если 
будет ар-
мейский ру-
копашный 
бой, это бу-
дет очень 
жёстко для 
того, кто бу-
дет драть-
ся против 
меня.

Год назад средний вес был самой кру-
той категорией в России, а сейчас такое 
ощущение, будто только вы с Магоме-
дом Исмаиловым остались. Владимир 
Минеев другим занят, Шара Буллет 
в UFC ушёл. Получается, у вас с Ма-
гой одно движение — к реваншу друг 
с другом?

Ну да. Не только к реваншу (улыба-
ется). У нас не было никаких иллюзий. 
Мы всегда развивались. Что чуть-чуть 

отличает нас от того 
же Шары Булле-

та, Владими-
ра Минее-
ва — Мага 

в Дагестане стал лидером обществен-
ного мнения, а я — среди русских. Есть 
общественная подоплёка, которая до-
бавляет интерес к медийке. Почему 
нет? Это всегда интересно.

Наш бой побил все рекорды на дан-
ный момент, поэтому глупо это отри-
цать [что реванш неинтересен]. Знае-
те, ещё попадаются глупые люди, кому 
это неинтересно. Хорошо, что таких 
людей нет в руководстве. Тогда у нас 
вообще всё было бы плохо.

Какой бой с вашим участием мог бы по-
тенциально превзойти реванш с Исма-
иловым?

Сейчас никакой. Так же, как и у Маги. 
Почему этот бой? Потому что медий-
но уравновешены два человека. Лю-
бой другой бой будет тянуться толь-

ко за счёт Магомеда, если бой с его 
участием, или за счёт 

меня — если с моим 
участием.

Если фанта-
зировать, чем 
я не привык 
заниматься, 
то, напри-
мер, бой с  
Адесаньей 
[может пре-
взойти ре-

ванш с Исма-
иловым]. Но это 

же смешно (улыбается). Это [интерес 
к реваншу с Исмаиловым] возникло 
не само по себе, а из-за плодотворной 
работы — моей и Маги. Мы работаем 
над продвижением себя как бренда.

Успели покопаться в архивах? Может 
быть, всё-таки встречались в прошлом 

с Анатолием Сульяновым по правилам 
армейского рукопашного боя?

Архивов нет. Думаю, что нет. Мне 
кажется, он и сейчас-то меньше меня 
по весу. Тогда он вряд ли был больше. 
Я всё-таки в 85 кг выступал. Это до-
вольно большая весовая категория, 
потому что выше только абсолютка. 
Вряд ли встречались. Хотя всякое мо-
жет быть. Может быть, он выскочил 
не в своей весовой. Там бойцы меня-
лись, проводили по восемь поединков 
за день — с утра до вечера. Плюс маска — 
и ты не видишь, кто соперник.

Тут другой вопрос. Мне нравится, 
что он с армейки. Если вдруг ему бу-
дет интересно, можно вспомнить мо-
лодость, вспомнить те годы и устроить 
с ним бой по армейскому рукопашному 
бою. Правда, я не знаю, готов ли он вы-
ступить в 85 кг. Я-то готов. Это было бы 
прикольно, как мне кажется.

Поймите правильно, не я к нему 
какие-то претензии предъявлял, а он. 
Он имел что-то против нашего промо-
ушена. Прикольно. Любят же встре-
чаться главы промоушенов. Прикинь, 
сделать такую тему: глава промоу-
шена SFC против главы промоушена 
Hardcore. Интересная тема.

Я сразу загорелся, когда узнал, 
что он по армейке выступал. Тем бо-
лее сейчас армейский рукопашный 
бой переживает не лучшие времена. 
Его как-то задвигают, хотя это иде-
альнейший вид спорта для воору-
жённых сил. Идеальнее не придумать. 
По сути, его какой-то гений придумал. 
Как толчок, чисто для армейки, чисто 
для этого спорта, почему бы и нет? По-
чему бы и не встретиться с Анатоли-
ем и не выступить. Это же нормаль-
ная тема.

Почему бы вам не начать возрождать ар-
мейский рукопашный бой, как сейчас это 
делает Камил Гаджиев с кикбоксингом?

Это сложно всё-таки — возрож-
дать. Надо подумать. Если бы мы с То-
лей устроили этот бой (улыбается). 
А так — даже не знаю, кто занимается 
развитием этого вида спорта в России. 
Сложность была в том, что непосред-
ственно задействованы вооружён-
ные силы. Они всё-таки рулят этим 
видом спорта. Есть просто рукопаш-
ный бой, динамовские правила — кто 
знает, тот понимает, а есть армейский. 
Это совершенно два разных вида спор-
та. И как-то он всегда в тени находил-
ся из-за того, что связан с вооружён-
ными силами.

А если сравнивать с первыми боями UFC — 
что жёстче?

Конечно, первые бои UFC. Это было 
то же самое, но без защиты. А в армей-
ке много защиты: и на ногах, и жилет 
конкретно жёсткий, чуть ли не мото-
циклетный. Плюс кимоно. И кимоно, 
как правило, дзюдоистское, тяжёлое. 
Плюс шлем. Ты там в таком обмун-
дировании, что, хоть ногами пинай, 
всё равно будешь готов выдержать. 
Да и не каждый сможет ударить тебе 
в голову — по этой решётке. Я весь этот 
кулак (показывает) сломал об решёт-
ку. Колени тоже разбивал.

Золотые моменты
Сможет ли «Динамо» притормозить шествие «Зенита»

Алексей Фомин 

П редстоящий 24-й тур чемпионата 
России по футболу будет отмечен 

тремя топовыми матчами. Лидер пер-
венства петербургский «Зенит» примет 
на своём поле пытающееся вернуться 
в борьбу за медали московское «Дина-
мо». Один из его конкурентов ЦСКА про-
ведёт столичное дерби с «Локомотивом», 
набравшим ход после зимней паузы. Мо-
сковский «Спартак» попытается реаби-
литироваться за провал в Кубке России. 
Для этого ему надо обыграть дома при-
бавивший в последний месяц «Красно-
дар». Будет и ещё ряд интересных встреч. 
Два главных открытия сезона — екате-
ринбургский «Урал» и «Ростов» — сыграют 
между собой. Внизу турнирной таблицы 
состоится очный матч двух аутсайдеров — 
«Химок» и столичного «Торпедо».

�� «ЗЕНИТ» — «ДИНАМО»

В прошлом туре «Зенит» не смог обыг-
рать в гостях «Ростов», но ничья (0:0) 
с идущим вторым клубом может счи-
таться успехом для питерцев. Они со-
хранили девятиочковый отрыв от дон-
ского коллектива и могут чувствовать 
себя спокойно в своём движении к пя-
тому подряд чемпионству.

Шанс возродить интригу может поя-
виться разве что в случае осечки сине-
бело-голубых в субботнем домашнем 
матче с «Динамо». Подопечные Слави-
ши Йокановича крайне нестабильно 
выглядят этой весной, чередуя победы 
с поражениями. Именно из-за этого они 
пока идут лишь на пятом месте, отста-
вая от третьего на шесть баллов.

Но динамовцы уже показыва-
ли в этом году, что способны портить 
жизнь «Зениту». Именно из-за бело-го-
лубых подопечные Сергея Семака вы-
летели из Кубка России. В мартовском 
матче второго этапа четвертьфинала 
«Пути регионов» после ничьей в основ-
ное время (1:1) они проиграли дома в се-
рии пенальти (4:5). Правда, уже в апре-
ле «Динамо» само испортило себе этот 
праздник, вылетев из турнира по итогам 
домашней встречи против клуба пер-
вой лиги — тольяттинского «Акрона» 
(0:0 в основное время, 1:4 по пенальти).

�� ЦСКА — «ЛОКОМОТИВ»

После пяти побед подряд в чемпионате 
ЦСКА существенно приблизился к ме-
далям. Он отстаёт всего на два очка 
от «Ростова» и на одно от замыкающе-
го первую тройку «Спартака». В середи-

не недели подопечные Владимира Фе-
дотова сыграли вничью с «Уралом» (1:1) 
в первом матче полуфинала «Пути РПЛ» 
Кубка России.

«Локомотив» после летне-осеннего 
провала, смены главного тренера и ру-
ководства, а также нескольких громких 
зимних трансферов (Артём Дзюба, Мак-
сим Глушенков, Илья Лантратов, Сергей 
Пиняев, Херман Конти) существен-
но поправил своё положение в табли-
це. Он поднялся с 14-го места, выбрал-
ся из зоны переходных матчей (отрыв 
от неё составляет девять баллов) и по-
чти обезопасил себя от вылета из РПЛ, 
который осенью был вполне реален.

Все новички сразу усилили коман-
ду, а Дзюба своими мячами и голевы-
ми передачами напомнил всем, поче-
му несколько лет подряд был ключевым 
футболистом сборной и «Зенита». «Локо» 
лишь на десятом месте, но в своём ве-
сеннем состоянии выглядит не хуже 
команд из верхней части таблицы, по-
этому исход дерби с ЦСКА непредска-
зуем.

�� «СПАРТАК» — «КРАСНОДАР»

Вслед за «Динамо» (а до этого и «Локо-
мотивом») вылететь из Кубка России 
от «Акрона» умудрился и «Спартак». Для 
этого 13-й команде первой лиги не по-
надобилась даже серия пенальти. Толь-
яттинцы победили со счётом 2:1, хотя 
могли забить ещё пару мячей. Не лучше 
обстоят дела у красно-белых и в чемпио-
нате. Если на зимний перерыв они ушли 
на уверенном втором месте и даже име-
ли основания думать о том, чтобы до-
гнать «Зенит», то весной в РПЛ одержа-
но всего две победы.

Обе над идущими внизу таблицы во-
ронежским «Факелом» (3:2) и «Торпедо» 
(2:1). И обе добыты не без трудностей. 
Подопечные Гильермо Абаскаля про-
пустили вперёд «Ростов», а скоро могут 
и вовсе выпасть из тройки, уступив мес-
то в ней ЦСКА.

«Краснодар» зимой сменил глав-
ного тренера. Им стал серб Владимир 
Ивич. Он неудачно начал работу. В мар-
те команда застряла в середине табли-
цы. Выиграв четыре из пяти последних 
матчей, она поднялась на шестое место. 
И если выиграет в гостях у «Спартака», 
то может включиться в гонку за медали.

К тому же «быки» продолжают борь-
бу за Кубок России. На этой неделе 
во втором этапе полуфинала «Пути ре-
гионов» они едва не провалились дома 
в игре с полурезервным составом «Кры-
льев Советов». Почти тайм играя в боль-
шинстве, «Краснодар» вёл в концовке 
встречи 2:0 и позволил самарцам срав-
нять (2:2). Но в итоге победил в серии пе-
нальти (3:0). И теперь в первом этапе фи-
нала встретится дома с «Акроном».

— «Краснодар»  — очень хорошая 
команда, но она зависит от своего на-
строения,  — считает экс-владелец 
«Спартака» Андрей Червиченко. — Мо-
жет вести 2:0 и умудриться проиграть 2:3. 
Поэтому в ближайшем матче всё зави-
сит не от «Спартака», а от «Краснодара». 
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